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'BRISTOL Ejecutivo reestructura 
al equipo de 

Industria y Comercio

ueno bank
El banco paraguayo de todos.

NORMATIVj

Banco Bfe
El presidente de la República, Santiago Peña, 

anunció cambios en la estructura del Ministerio 
de Industria y Comercio (MIC). Entre las nuevas 

designaciones destacan Marcos Riquelme 
como viceministro de Industria, Javier Viveros 

al frente de Rediex, Rodrigo Maluff como 
viceministro de Comercio y la continuidad

de Gustavo Giménez como viceministro de 
MiPymes. "Contamos con un equipo de amplia 
trayectoria en el sector empresarial, lo que 
nos permitirá aprovechar oportunidades de 
inversión y eliminar obstáculos para impulsar el 
progreso del comercio", resaltó el mandatario 
durante la presentación del equipo.
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INTERFISA
BANCO

Inician la digitalización de los 
certificados de ahorro

El Banco Central del Paraguay anunció el inicio del proceso para implementar una 
depositaría especializada en la emisión y custodia de certificados de depósitos de ahorro 

electrónicos (CDA-e). Este avance marca el fin de los certificados en formato físico, 
permitiendo que, a partir de 2026, la emisión, custodia, compensación y liquidación de 

ahorros se realicen exclusivamente de forma digital.
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PROMULGAN LA LEY DE 
BUSCA LA FORMALIZACIÓN 

Y DESARROLLO PARA 
LAS MIPYMES.
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MEDID.

PRÓXIMAMENTE

QUIÉN ES 

QUIÉN 

2024/25

#EDITORIAL
El sistema de jubilaciones y pensiones se encuentra en una encrucijada crítica desde 
hace mucho tiempo. Por un lado, representa la culminación de una vida de trabajo 
y el anhelado descanso para millones de trabajadores. Por otro, enfrenta desafíos 

financieros y demográficos que amenazan su sostenibilidad a largo plazo. La creación de 
la Superintendencia de Jubilaciones y Pensiones en Paraguay es un paso en la dirección 

correcta, pero su éxito dependerá de una implementación transparente y eficaz.

JOSHUAABREU RENUNCIÓ 

A LA SUPERINTENDENCIA 
DE VALORESE INTERINA 
RODRIGO RUIZ.
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A vuelo 
de pájaro 
k o A

ESTADOS UNIDOS

INCENDIOS 
FORESTALES EN 
CALIFORNIA

Los fuertes vientos de 
California provocan 
grave peligro de 
incendio en Los 
Ángeles. Los meses 
sin lluvia han resecado 
el paisaje del sur de 
California, dejando 
pastos, arbustos y 
árboles secos.

TECNOLOGÍA

NVIDIA PRESENTA 
PRODUCTOS PARA
LIDERAR EN IA

El director ejecutivo 
de Nvidia Corp., 
Jensen Huang, 
anunció una serie 
de nuevos chips, 
software y servicios 
con el objetivo de 
mantenerse a la 
vanguardia en la 
inteligencia artificial.

AUTOMOTOR

TOYOTA QUIERE 
ABRIR SU CIUDAD 
FUTURISTA

Toyota pretende abrir 
su ciudad futurista en 
en la base del Monte 
Fuji a finales de 2025. 
Los residentes iniciales 
de Woven City estarán 
compuestos por los 
propios empleados 
del fabricante de 
automóviles.

AGRICULTURA

MUERTE DE UN 
PACIENTE POR GRIPE 
AVIAR

Un paciente de Luisiana 
que dio positivo en 
la prueba de gripe 
aviar ha muerto, lo 
que supone la primera 
muerte en Estados 
Unidos relacionada con 
el virus respiratorio. 
El paciente tenía 
más de 65 años.

ENERGÍA

ALMACENAMIENTOS 
DEGAS EUROPEOS 
DISMINUYEN

Europa está agotando 
sus reservas de gas con 
más rapidez que en 
los últimos siete años, 
ya que el frío aumenta 
las necesidades 
de calefacción y 
se espera que las 
temperaturas vuelvan 
a bajar esta semana.

ESPAÑA

EL TESORO ELEVA 
SUS NECESIDADES DE 
FINANCIACIÓN

El Tesoro Público 
español ha situado en 
60.000 millones de 
euros sus necesidades 
de financiación neta 
para 2025, que 
permitirá al organismo 
mantener un amplio 
margen para atender 
las ayudas por la daña.

La Frase

a La emisión bruta
prevista por el Tesoro 

ascenderá a 278.448 
millones de euros, debido 
al mayor volumen de 
amortizaciones y las 
emisiones netas.

CARLOS CUERPO 

MINISTRO DE ECONOMÍA ESPAÑA

Asilo Twitteoron

VÍCTORRAÜLBENÍTEZ 

@victoroulb

Paraguay
Uruguay 
Son dos países 
tapones en la historia 
geopolítica entre

W Un café con.^

CIFRAS
Lo Positivo

85%
CAYÓ

La inflación en Venezuela en 2024, lo 

que significa una reducción de 108 

puntos con respecto a 2023.

España y Portugal. 
Una especie de 
ficciones de país, 
divergentes.
Algunos amigos me 
dicen q'Uruguay 
es como un Estado
de mentira, pero, 
que funciona.

Lí Negativo

1,5%
SUBIÓ

Precios del petróleo debido al frió 

intenso en Estados Unidos y apoyo 

político en China.

CARLOS 
FERNÁNDEZ V.
TITULAR DEL MINISTERIO DE 
ECOMOMÍA Y FINANZAS (MEE)

EL RANKING
RANKING FINANCIERAS-ACTIVOS
Cifras expresadas en millones de dólares, Al cierre de octubre2024.

Cuando haces ejercicio para bajar 
de peso y lo que se te baja es la 
presión

IGNACIO IRAMAIN 

@lgnaciolramoin_

El crimen organizado 
se adueñó del Paraguay 
y ya tiene amordazada 
a la Fiscalía.
Ante los últimos
acontecimientos 
acaecidos en Colombia
esperamos que 
las reacciones del 
Ejecutivo y el M.P 
sean contundentes 
por las implicaciones 
que tiene el caso 
en nuestro país.

BERNARDO NERI FARIÑA 

@BemardoForino

"No hay 
comunicación 
política sin 
políticas de 
comunicación",
nos advierte don
Augusto dos 
Santos en su más
reciente libro: 
erudito, razonado 
y alecciondor. Una 
novedosa novedad 
editorial, diría un 
compí escribidor.

1. ¿En qué consiste el reciente 
informe del BID sobre la 
ecomomía paraguaya?

Un informe del Banco 
Interamericano de Desarrollo 
frecuentemente citado indica que 
en Paraguay se malgasta en recursos 
públicos por año entre US$1.200 
a 1.500 millones, un 3% de su 
Producto Interno Bruto.

2. ¿Cuál es su opinión con 
respecto al informe del BID?

No se trata de hechos de corrupción 
en sí, sino muchas veces de 
ineficiencia en la administración 
de los recursos. Es por ello que 
con la reglamentación de la ley de 
licitaciones se incluyen medidas 
como: licitaciones a nivel del Estado, 
a través de las compras conjuntas.

3. ¿En qué beneficiaría la Ley 
7.201/22 a la economía de 
nuestro país?

La reglamentación de la Ley 
7.201/22 fue presentada en 
el mes de agosto. Junto a las 
compras conjuntas, fomentando 
la colaboración entre entidades 
públicas para las licitaciones de 
equipos y servicios y reducir 
costos, se introducen medidas para 
agilizar los procesos.



Amplia tu alcance con la tapa 
inversa por el Dakar 2025 de 5Días 

de la mano de Beto Rodríguez
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L
a Comisión Nacio
nal de Juegos de 
Azar (Conajzar) 
pasó a depender 
directamente de la Direc

ción Nacional de Ingresos 
Tributarios (DNIT), lo que 
busca fortalecer la moder
nización, transparencia 
y eficiencia en la gestión 
pública, según su titular 
Carlos Liseras.

Esto se dio luego que el Po
der Ejecutivo promulgara 
la Ley 7.438, que modifica 
artículos clave de la Ley 
1.016/97, reguladora de los 
juegos de suerte o de azar.

Liseras subrayó que el nue
vo marco legal permitirá 
combatir con mayor eficacia 
la explotación clandestina 
de juegos de azar. Entre las 
facultades otorgadas, se 
encuentra la incautación de 
materiales relacionados con 
actividades ilegales y el blo
queo de señales de casinos y 
plataformas de juego online 
que operan al margen de la 
ley, en coordinación con la 
Conatel y el Centro Nacional 
de Cómputos. Resaltó que a 
partir de ahora ya no depen
derán de la voluntad o no de 
los intendentes para com
batir el flagelo de los juegos 
ilegales, principalmente con 
tragamonedas en locales no 
habilitados para el efecto.

Mencionó a su vez que se 
desmonopoliza lo que a 
explotación de juegos se 
refiere. Empezarán con un 
llamado a licitación para la 
quiniela y luego para otros 
rubros.

¿Cuáles son los cambios 
más importantes que 
trae la Ley 7438 en rela
ción a la regulación de 
los juegos de azar en Pa
raguay?
La Ley 7438, firmada por el 
presidente de la República 
el 3 de enero de 2025, in
troduce cambios significa
tivos en la regulación de los

Carlos Liseras, Presidente de CONAJZAR

“Ya no dependeremos de la 
voluntad de los municipios que no 
nos hicieron caso el año pasado”
juegos de azar en Paraguay. 
Una de las modificaciones 
más importantes es que 
Conajzar pasará a depender 
directamente de la Direc
ción Nacional de Ingresos 
Tributarios (DNIT), en lugar 
del Ministerio de Economía 
y Finanzas. Esto permitirá a 
Conajzar contar con mayor 
autonomía y capacidad téc
nica para regular y combatir 
la explotación clandestina 
de juegos de azar.

¿Cómo afectará este 
cambio a la capacidad de 
Conajzar para regular y 
combatir la explotación 
clandestina de juegos de 
azar?
Con la DNIT, tendremos ma
yor autonomía y capacidad 
técnica para regular y com
batir la explotación clandes
tina de juegos de azar. La 
DNIT tiene la logística y el 
personal técnico necesario 
para trabajar en todo el país 
de manera simultánea. Esto 
nos permitirá atacar frontal
mente la explotación clan
destina de juegos de azar, 
que es un problema grave 
que afecta la salud y la vida 
de los menores de edad. Con 
la capacidad técnica, capaci
dad tecnológica, los medios 
de movilidad, la tecnología 
que tiene la DNIT, vamos a 
poder luchar frontalmente 
contra la explotación clan
destina de juegos de azar. 
Ya no dependeremos de la 
voluntad de los municipios 
que no nos hicieron caso el

Carlos Liseras, Presidente de CONAJZAR

año pasado. Hemos remiti
do varias notas para realizar 
operaciones conjuntas pero 
no tuvimos la respuesta ne
cesaria.

¿Qué otras novedades 
importantes trae la Ley 
7438?
Otras novedades importan
tes incluyen la desmonopo
lización de juegos de azar en 
las modalidades de apues
tas deportivas y quiniela. 
Ahora van a ser tres empre
sas por cada modalidad de 
juegos las que exploten esas 
actividades a partir de este 
momento. También se in
cluye la facultad de incautar 
máquinas, equipos infor
máticos, muebles, enseres 

y cualquier utensilio que se 
utilice para la explotación 
clandestina de juegos de 
azar en todas las modali
dades. Ya no necesitamos 
el acompañamiento de los 
intendentes municipales. 
Ahora Conajzar de por sí va 
a incautar esas máquinas y 
equipos y los va a destruir. 
Además, Conajzar tendrá la 
facultad de ordenar el cese 
de actividades de casinos 
online o juegos en línea que 
no tengan el permiso res
pectivo.

¿Cómo se llevará a cabo 
la desmonopolización de 
juegos de azar?
Se realizarán licitaciones 
para adjudicar permisos a 

nuevas empresas que de
seen operar en el mercado 
de juegos de azar. El último 
día del mes de enero y los 
primeros días del mes de fe
brero vamos a estar llaman
do a la licitación para que 
tres empresas sean adjudi
cadas las mejores ofertas 
en la modalidad de la qui
niela que está venciendo 
su licencia en noviembre 
de este año. Vamos a llamar 
para completar ese grupo 
y las tres mejores perso
nas físicas o jurídicas van 
a ser adjudicadas en poco 
tiempo. También vamos a 
llamar a casinos físicos, ca
sinos vivos.

¿Qué sucede con la ex
plotación de apuestas 
deportivas?
También vamos a llamar 
a licitación para la explo
tación de apuestas depor
tivas, pero estamos estu
diando con nuestro equipo 
técnico teniendo en cuenta 
que la firma Daruma Sam, 
cuyo nombre de fantasía 
es Apóstala, fue adjudicada 
el año pasado. El gobierno 
anterior adjudicó la explota
ción por el término de cinco 
años con carácter exclusivo. 
Estamos viendo la factibili
dad o no para completar ese 
grupo con dos empresas 
más, pero eso vamos a deci
dir en poco tiempo.

¿Cómo se llevará a cabo 
el cese de actividades de 
casinos online o juegos 

en línea que no tengan el 
permiso respectivo?
Conajzar va a ordenar el 
cese inmediato y se notifi
cará al centro nacional de 
cómputos para bloquear 
los canales respectivos a 
través de los dominios y 
también a la CONATEL 
para bajar la señal en forma 
inmediata.

¿La aplicación depende 
de la reglamentación?
Vamos a aplicar ya en forma 
automática pero estamos 
trabajando en la reglamen
tación respectiva para tener 
la operatividad suficiente. 
Se está trabajando en la re
glamentación para poner a 
consideración el señor pre
sidente en la brevedad.

¿Qué impacto se espera 
que tenga la implemen- 
tación de la Ley 7438 en 
la recaudación
Se espera que la imple- 
mentación de la Ley 7438 
permita una mayor re
caudación de canon, que 
se utilizará para financiar 
proyectos en el sector sa
lud y deportes. En 2024, 
Conajzar recaudó 176.000 
millones de guaraníes, y se 
espera que esta cifra pueda 
duplicarse con la imple- 
mentación de la nueva ley. 
Esto se debe a que vamos 
a atacar frontalmente la 
explotación clandestina de 
juegos de azar, lo que nos 
permitirá recaudar más ca
non.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El señor CHARLES EVERSON DREIER, proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 5029/2023 del proyecto, "EXPLOTACIÓN GANADERA Y 
ARENERA", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N° 108, Padrones N° 2656 
y 2657, ubicada en el Distrito de Mbuyapey, Departamento de Paraguarí; elaborado por el 
Consultor Ambiental HUGO CESAR MARTINEZ con Registro CTCA N° 1-937, conforme a la Ley N° 
294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 07 de enero de 2025.-

La firma INDUFAR COMERCIAL E INDUSTRIAL S.A., y su representante legal el señor OSCAR 
HUMBERTO SIMON PALMEROLA, proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente 
con Mesa de Entrada SIAM N° 9783/2024 del proyecto "EDIFICIO PARA UN LABORATORIO DE 
PRODUCTOS FARMACÉUTICOS Y OFICINAS", a desarrollarse en la propiedad individualizada con 
Ctas. Ctes. Ctrales. N° 27-1062-00, ubicada en el Distrito de Fernando de la Mora, Departamento 
de Central; elaborado por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL GAONA SANDOVAL con Registro 
CTCA N° 1-329, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación N° 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 07 de enero de 2025.-

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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¡Bristol empieza el 2025 regalando 100 Millones de Guaraníes!

L
a PROMO MÁS GRANDE DEL 
PAIS SIGUE PREMIANDO, se rea
lizó el octavo sorteo, 100 millo
nes de guaraníes, premio que se 
adjudicó a José Ulises Vázquez González 

sumándose así a la larga lista de felices ga
nadores de la promoción "3.000 millones 
en premios”.

Además, se hizo entrega de la increíble y 
fabulosa Moto Buler Super Sport + 20 mi
llones de guaraníes al señor; De La Cruz 
Ramón Caballero quien con la compra de 
una cocina se convirtió en el flamante ga
nador del sorteo del mes de diciembre.

Para el mes de enero Bristol trae promo
ciones y súper descuentos.
La promo aires desde tan solo Gs. 
169.000, incluyendo instalación total
mente gratis, con garantía de hasta 03 
años y de regalo incluye un pack de cer
veza para que este verano puedas dis
frutar en tu casa.

También pensando en los más chicos 
de la familia, Los Reyes Magos llega
ron a Bristol para que puedas elegir el 
regalo perfecto con los mejores precios 
del país, incluyendo un smartwatch de 
regalo: bicicletas, Playstation, celulares, 
auriculares, tablets, piscinas y muchos 

más. Ésta promoción va hasta el 06 de 
enero y recordá que los Reyes estarán en 
horario extendido este fin de semana en 
todas nuestras sucursales. Y con la com
pra de cualquier producto sin entrega 
inicial seguís participando de la promo 
"3.000 Millones en Premios".

Además, recibís un vale de una cuota de 
regalo para una próxima compra donde 
vos podés ser el próximo ganador de una 
fabulosa Volkswagen Amarok Okm este 
07 de febrero. Ésta fantástica promoción 
está por culminar y estas entregas ya 
fueron realizadas donde todos los clien
tes están felices con su premio.

Lista de entrega ganadores:
- 50 millones de guaraníes, Suely 
Acuña.
- Buler Rally + 20 millones de 
guaraníes, Edgardo Mora.
- Volkswagen Polo Track, Mabel 
Villalba.
- Buler Supersport + 20 millones 
de guaraníes, Olga Dimitropulos. 
- Buler Rally + 20 millones de 
guaraníes, María Idelina Villal
ba.
- Volkswagen Taos, María Victo
ria Insfran.
- Buler Supersport + 20 millones 
de guaraníes, De la Cruz Ramón 
Caballero.
-100 millones de guaraníes, José 
Ulise Vásquez González, (a en
tregar).

Acercáte a una de las 90 sucursales o 
hacé tus pedidos o consultas a través 
de WhatsApp al 0991-670-000, llaman
do al 519-4000 o comprando online en 
www.bristol.com.py

Vení, compra y gana en Bristol, la 
mejor casa de electrodomésticos del 
país.

http://www.5dias.com.py
http://www.bristol.com.py
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MERCADO DE VALORES
Interinará Rodrigo Ruiz Morel

Joshua Abreu presentó renuncia a la
Superintendencia de Valores del BCP
prensa@5dias.com.py

E
l ex superinten
dente de valores 
del Banco Central 
Joshua Abreu 
compartió sus razones para 

renunciar a su cargo y em
barcarse en un nuevo capí
tulo en su vida. Con una 
carrera destacada en el sis
tema financiero, confirmó 
que dio un paso al costado 
para desempeñarse en el 
Centro Familiar de Adora
ción (CFA) y algunas otras 
labores en el sector privado.

"Renuncié al Banco Central 
y al cargo de superinten
dente de valores", confirmó 
Abreu a la 92.3 FM. "Fue un 
privilegio servir en el Banco 
Central, donde ingresé en 
2011, y posteriormente en 
la Comisión Nacional de Va
lores en 2018. Durante mi 
tiempo en el Banco Central, 
tuve la oportunidad de tra
bajar con un equipo excep
cional y contribuir al desa
rrollo del sistema financiero 
del país. Sin embargo, des
pués de mucho reflexionar 
y orar, decidí que era hora 
de buscar nuevos desafíos", 
agregó.

"El motivo principal de mi 
renuncia fue buscar más 
tiempo para servir en la 
iglesia", explicó. "Quiero te
ner la flexibilidad de tiem
po para poder ayudar en 
la iglesia y también seguir 
desarrollando el sistema 
financiero, pero desde otros 
roles. Como pastor, siento 
un llamado a servir a mi 
comunidad y a mi iglesia, 
y necesito tener el tiempo

oshua Abreu. ex Superintendente de Valores del 
Sanco Central del Paraguay BCP.

y la energía para hacerlo de 
manera efectiva", enfatizó.

"Amo el sistema financiero 
y su impacto en la vida de 
las familias", destacó Abreu. 
"Mi pasión por el sistema fi
nanciero se debe a su capa
cidad para transformar vi
das y comunidades. Como 
superintendente de valo
res, tuve la oportunidad de 
trabajar en la regulación y 
supervisión del mercado de 
valores, lo que me permitió 
contribuir al desarrollo de 
la industria y proteger los 
intereses de los inversores. 
Mi idea es seguir apoyando 
al sistema financiero, pero 
de manera más flexible y 
autónoma", esgrimió.

UN NUEVO CAPÍTULO
Abreu explicó que busca 
equilibrar su pasión por el 

sistema financiero con su 
dedicación a la iglesia y su 
comunidad. Aunque no ha 
revelado detalles sobre sus 
planes futuros.

"Estoy agradecido por la 
oportunidad de haber ser
vido en el Banco Central 
y por la experiencia y el 
conocimiento que adquirí 
durante mi tiempo allí. Es
toy emocionado por lo que 
el futuro depara y estoy 
listo para enfrentar nuevos 
desafíos y oportunidades", 
agregó.

Joshua Abreu renunció a 
su cargo como Superinten
dente de Valores del Ban
co Central del Paraguay 
después de solo un año en 
el puesto. Su renuncia se 
hizo efectiva a partir del 1 
de enero de 2025, y Rodri

go Ruiz Morel asumirá el 
cargo de manera interina 
hasta que se designe a un 
nuevo superintendente a 
través de una terna pre
sentada por el Poder Eje
cutivo.

Durante su gestión, Abreu 
destacó el crecimiento del 
volumen de negocios y la 
evolución del sector bur
sátil. En 2024, el mercado 
bursátil paraguayo alcan
zó un volumen negociado 
récord de US$ 6.587 mi
llones, un crecimiento del 
39% respecto al año ante
rior. Esto se debió en gran 
parte a la incorporación 
de 15 nuevos emisores y 
6 nuevos fondos de inver
sión.

Abreu también enfatizó la 
importancia de acelerar la 
adopción de tecnologías 
que permitan la desma
terialización de activos, 
como la digitalización de 
acciones y otros instru
mentos. Esto permitiría 
fortalecer al mercado de 
capitales local y potenciar 
un entorno más eficiente.

Abreu había comentado 
además que en Paraguay 
se está construyendo un 
mercado de capitales só
lido y que con la superin
tendencia se iniciaba un 
nuevo capítulo. También 
destacó que en 2018 se 
realizaban operaciones en 
el mercado bursátil para
guayo por un valor cerca
no a los USD 400 millones, 
mientras que en 2024 
cerró más de 10 veces ese 
monto.

Igualmente, Abreu resaltó 
el crecimiento del merca
do mediante una mayor 
participación de casas de 
bolsa, administradoras de 
fondo y un incremento de 
clientes. "A medida que 
el mercado bursátil para
guayo busca afianzarse 
como un motor clave para 
el desarrollo económico 
del país, enfrenta una se
rie de desafíos que deben 
ser abordados con visión 
estratégica y soluciones 
innovadoras", manifestó.

La renuncia de Abreu y el 
nombramiento interino 
de Ruiz Morel se producen 
en un momento en que el 
mercado de capitales para
guayo busca consolidarse 
y enfrentar nuevos desa
fíos. La designación de un 
nuevo superintendente a 
través de una terna pre
sentada por el Poder Eje
cutivo será crucial para de
terminar el rumbo futuro 
del mercado de capitales 
en Paraguay.

Es importante destacar 
que la Superintendencia 
de Valores es un organis
mo clave en la regulación 
y supervisión del mercado 
de capitales en Paraguay. 
Su función es velar por la 
transparencia, la equidad 
y la estabilidad del merca
do, así como proteger los 
intereses de los inversores.

En este sentido, la re
nuncia de Abreu y el 
nombramiento interino 
de Ruiz Morel pueden ge
nerar incertidumbre en 
el mercado. Sin embargo, 

es importante destacar 
que la Superintendencia 
de Valores cuenta con un 
equipo experimentado 
y capacitado para seguir 
adelante con la regulación 
y supervisión del mercado 
de capitales.

En los próximos días, se 
espera que el Poder Ejecu
tivo presente una terna de 
candidatos para ocupar el 
cargo de Superintendente 
de Valores. La designación 
de un nuevo superinten
dente será crucial para de
terminar el rumbo futuro 
del mercado de capitales 
en Paraguay y para seguir 
adelante con la regulación 
y supervisión del mercado.

En resumen, la renuncia 
de Joshua Abreu como Su
perintendente de Valores 
del Banco Central del Pa
raguay y el nombramiento 
interino de Rodrigo Ruiz 
Morel marcan un nuevo 
capítulo en la regulación 
y supervisión del mercado 
de capitales en Paraguay. 
La designación de un nue
vo superintendente será 
crucial para determinar el 
rumbo futuro del mercado 
de capitales en el país.

DESAFÍOS
Uno de los principales de
safíos para el mercado en 
los próximos años y que 
ingresa dentro del campo 
de acción de la Superin
tendencia de Valores del 
Banco Central del Para
guay BCP, será atraer a 
inversores extranjeros, a 
medida que se consolide 
el sector.

http://www.5dias.com.py
mailto:prensa@5dias.com.py
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L
a Cámara de Distri
buidores de Mate
riales de Construc
ción (CADIMACO) 
se solidarizó con la Cámara 

Paraguaya de la Industria 
de la Construcción (CAPA- 
CO) ante la falta de pagos 
por parte del Estado, situa
ción que se arrastra desde 
el último año del gobierno 
anterior.

El reclamo se generó por 
una supuesta intención de 
desconocer US$ 100 millo
nes por los intereses de la 
deuda que tenía el Ministe
rio de Obras Públicas y Co
municaciones (MOPC) con 
las contratistas. Las cons
tructoras están esperando 
hace más de un año el pago 
de dichos compromisos.

En una entrevista con 5 
Días, Luis Lavigne, presi
dente de CADIMACO, ex
presó su preocupación por 
la situación y destacó el im
pacto que tiene en el sector 
de la construcción.

"La falta de pagos por parte 
del Estado es un problema 
que se arrastra desde el 
último año del gobierno an
terior. Esto afecta directa
mente a los distribuidores 
de materiales de construc
ción, como CADIMACO, y 
también a otras empresas 
y familias que dependen de 
la cadena de pagos", afirmó 
Lavigne.

Según Lavigne, la situación 
es grave y afecta a alrede
dor de 5.000 personas que 
dependen del sector y a 40 
empresas que están asocia
das a CADIMACO.

"La falta de pagos también 
afecta indirectamente a 
otras empresas y familias 
que dependen de la cadena 
de pagos. Esto es un proble
ma que debe ser resuelto 
lo antes posible para evitar 
mayores daños a la econo
mía local", agregó Lavigne.

CADIMACO provee ma
teriales como varillas, ce
mento y materiales para 
obra bruta, y según Lavig
ne, la ejecución y pago de 
obras públicas es suma
mente importante para el

Exigen pago de intereses de deuda po US$ 100 millones

La deuda del MOPC afecta a unos 
5.000 trabajadores del sector 
de distribuidores de materiales
dinamismo del mercado y 
la economía local.

"Cuando el Estado paga 
bien, se siente un mayor 
circulante y dinamismo en 
el mercado. Esto es funda
mental para el crecimiento 
y desarrollo de la economía 
local", afirmó Lavigne.

Lavigne también destacó 
que la falta de pagos por 
parte del Estado puede 
generar una recesión en el 
sector de la construcción, 
lo que puede tener conse
cuencias negativas para la 
economía en general.

"Si el Estado no paga, los 
constructores no pueden 
pagar a sus proveedores, y 
esto puede generar una ca
dena de impagos que puede 
afectar a muchas empresas 
y familias", explicó.

La última promesa de pago 
por parte del Estado fue que 
se regularizarían las deudas 
pendientes antes de fin de 
año, pero no se cumplió.

CADIMACO se solidariza 
con la CAPACO y espera que 
se tomen medidas para re
solver la situación lo antes 
posible. La cámara también 
insta a las autoridades a 
que respeten y cumplan los 
acuerdos previos.

"Es importante que el Es
tado cumpla con sus obli
gaciones y pague a tiempo. 
Esto es fundamental para el 
crecimiento y desarrollo de 
la economía local", afirmó

Lavigne también destacó 
que la situación actual es 
un claro ejemplo de la nece
sidad de una mayor trans

Lamentan que esta situación se arrastra desde el anterior Gobierno.

parencia y eficiencia en la 
gestión pública.

"Es importante que el Esta
do sea transparente en su 
gestión y que se cumplan 
los acuerdos y compro
misos asumidos. Esto es 
fundamental para generar 
confianza y credibilidad en 
la economía local", afirmó 
Lavigne.

Reiteró que la falta de pagos 
por parte del Estado es un 
problema grave que afecta 
a muchos sectores de la 
economía, incluyendo la 
construcción. Es importan
te que se tomen medidas 
para resolver esta situación 
lo antes posible y que el Es
tado cumpla con sus obliga
ciones y pague a tiempo.

ANTECEDENTES
La situación actual se re
monta a varios años atrás, 
cuando el Estado comenzó 
a experimentar dificultades 
para pagar a tiempo a sus 
proveedores. La situación se 
agravó en el último año del 
gobierno anterior, cuando 
la falta de pagos se convirtió 
en una práctica común.

La CAPACO y CADIMACO 
han venido denunciando la 
situación y exigiendo que 
el Estado cumpla con sus 
obligaciones. Sin embargo, 
la situación sigue sin resol
verse, lo que ha generado 
una gran incertidumbre y 
preocupación en el sector de 
la construcción.
La falta de pago de deudas 
por parte del Estado ha ge

nerado una situación insos
tenible para las empresas del 
sector, que se ven afectadas 
por la falta de liquidez y la in
certidumbre sobre el futuro. 
Esta situación no solo afecta 
a las constructoras, sino 
también a toda la cadena 
productiva, incluyendo a los 
fabricantes y distribuidores 
de materiales derivados del 
acero.

La industria de la construc
ción es uno de los pilares 
fundamentales de la econo
mía nacional, movilizando 
una vasta red de actores y 
generando empleos e inver
siones. Sin embargo, la falta 
de previsibilidad y estabili
dad en el sector está ponien
do en riesgo la confianza en 
Paraguay como un destino

LUIS LAVIGNE
PRESIDENTE DE CADIMACO

Si el Estado 
no paga, los 

constructores 
no pueden 

pagar a sus 
proveedores, 

esto puede 
generar una 

cadena de 
impagos que 

afectan a 
empresas g 

familias".
viable para los negocios.

La Cámara de Distribuidores 
de Materiales de Construc
ción (Cadimaco) emitió un 
comunicado días atrás sobre 
el reclamo de la Cámara Pa
raguaya de la Construcción 
(Capaco) al Gobierno por no 
querer reconocer la deuda 
generada por la falta de pago 
de intereses por obras reali
zadas en su momento.

"Cadimaco se hace eco del 
comunicado emitido por 
la Capaco, en tal sentido 
queremos expresar nuestra 
solidaridad con la situación 
sumamente preocupante 
que actualmente atraviesa 
dicho gremio", reza parte del 
comunicado emitido por el 
gremio.
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COMBUSTIBLES

Buscan equilibrar precios y fomentar la producción nacional de caña de azúcar

Naftas deberán incluir un mínimo de 30% 
de mezcla con alcohol desde este año
José David Angulo 
jangulo@5dias.com.py

E
l reciente decreto 
N° 7357 que mo
difica el artículo 
7 de la Ley N° 
5444/2015 "De fomento de 

consumo de alcohol abso
luto y alcohol carburante" 
establece nuevas disposi
ciones para el uso obliga
torio de alcohol anhidro 
en las gasolinas menores a 
97 octanos en Paraguay. A 
partir de 2025, estas gaso
linas deberán contener un 
mínimo de 30% de alcohol 
anhidro, un porcentaje que 
aumentará a 32% para el 
año 2030.

El decreto también espe
cifica que, como política 
pública, se fomenta el uso 
de alcohol derivado de 
caña de azúcar producido 
en el mercado interno, ga
rantizando que al menos el 
50% de la mezcla provenga 
de esta materia prima. El 
Ministerio de Industria y 
Comercio podrá ajustar los 
porcentajes establecidos en 
caso de factores climáticos 
u otras circunstancias que 
afecten la oferta del pro
ducto.

Sin embargo, esta medida 
ha generado reacciones en 
diversos sectores. Los cañi- 
cultores han expresado pre
ocupaciones iniciales sobre 
la viabilidad de cumplir con 
los porcentajes estableci
dos, especialmente duran
te los meses de entrezafra, 
cuando la disponibilidad 
de caña de azúcar podría 
ser limitada. Además, cues

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
De la firma AGROFERTIL SA, el señor CARLOS MANUEL DUARTE CORONEL, Proponente, 
comunica a quienes pudiera interesar que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible (MADES) el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM n.° 
8103/2024. del proyecto “ADECUACIÓN AMBIENTAL - OFICINA - DEPÓSITO - 
COMERCIALIZACIÓN DE INSUMOS AGRÍCOLAS Y TRANSPORTE AUTOMOTOR DE CARGAS 
PELIGROSAS” - UNIDAD DE DEPÓSITO MERCOSUR I”, a desarrollarse en la propiedad 
individualizada con Finca n.° 25.219, Cta. Cte. Ctral. n.° 26-4653-01. ubicada en el distrito de Ciudad 
del Este, departamento de Alto Paraná. Elaborado por la consultora Ing. LIZ PAOLA MAIDANA 
ORUÉ, con Reg. CTCA n.° 1-635. conforme a la Ley N.° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental 
y su Decreto Reglamentario n.° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General 
de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.
Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán 
presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Av. Madame 
Lynch n.° 3500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo 
de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 16 de diciembre del 2024.

tionan cómo se garantizará 
el cumplimiento efectivo 
del uso de esta materia pri
ma en la mezcla.

BENEFICIOS
Desde el sector de combus
tibles, Ricardo Escauriza, 
director de Petrochaco, 
destacó que "usar alcohol 
es un beneficio para todos, 
primero porque podemos 
producir nosotros a nivel 
nacional y podría ayudar
nos a tener una estabilidad 
con los precios internacio
nales que son fluctuantes". 
Escauriza explicó que los 
precios globales son sensi
bles a decisiones políticas 
internacionales, como las 
recientes declaraciones 
de Estados Unidos sobre 
reservas de petróleo, que 
generaron movimientos re
pentinos en los costos.

En cuanto a la calidad del 
combustible, Escauriza ase
guró que "el alcohol es muy 
bueno, eleva el octanaje de 
las naftas y tiene muy buen 
rendimiento". Sin embar
go, advirtió sobre posibles 
limitaciones en la disponi
bilidad de caña de azúcar 
y cuestionó la creciente 
obligatoriedad de mezclar 
biodiésel, argumentando 
que esta práctica "encarece 
el producto" sin beneficiar 
al consumidor.

IMPACTO
Por su parte, Miguel Bazán, 
presidente de la Cámara de 
Distribuidoras Paraguayas 
de Combustibles (Cadipac), 
consideró que el incremen
to del porcentaje de mezcla

Desde el año 2030 el porcentaje de alcohol anhidro deberá aumenta a un 32%.

de alcohol anhidro de 27% a 
30% no tendrá un impacto 
significativo en los precios 
finales para los consumido
res. "El costo del alcohol es 
similar a la nafta de bajo oc
tano, así que tampoco ten
drá un impacto importante 
en ese sentido”, comentó.

Consultado sobre la calidad 
técnica, Bazán señaló que 
"el alcohol es un poco más 
volátil que la nafta, así que 
podría tener más evapora
ción". Sin embargo, indicó 
que los representantes de la 
Cámara de Distribuidores 

de Automotores y Maqui
narias (Cadam) afirmaron 
que "no van a tener proble
ma de motores" con esta 
proporción.

En cuanto a la capacidad de 
producción, Bazán aseguró 
que "la industria nacional 
puede cubrir" la demanda 
de alcohol anhidro necesa
ria. "Actualmente se están 
exportando entre 20 y 30 
millones de litros de alcohol 
al mes porque hay sobrante 
del producto", destacó.

No obstante, expresó pre
ocupación por la obligato
riedad de que un 50% de la 
mezcla provenga de caña 
de azúcar. "Eso no va a ser 
posible en los meses de en
trezafra. Hay que ver cómo 
queda eso", enfatizó.

La ley también prevé un 
aumento progresivo de 
los porcentajes de mezcla 
hasta 2030, lo que plantea 
retos tanto para la produc
ción como para los usuarios 
finales. "La producción 
no va a tener problema de 
cumplir. Lo que hay que ver 
es si técnicamente los mo
tores puedan ir recibiendo 
productos con un porcenta
je mayor cada vez", explicó 
Bazán. Agregó que, más allá 
de estos desafíos, "no habrá 
mayores inconvenientes".

ENERGÍA 
ALTERNATIVA
Por otro lado, Massimilia- 
no Corsi, presidente de la 
Cámara Paraguaya de Bio- 
combustibles y Energías 
Renovables (Biocap), opinó 
que la incorporación obli
gatoria del 30% de alcohol 
anhidro podría tener un 
impacto variable en los pre
cios. "Por un lado, el etanol 
anhidro tiene el potencial 
de reducir costos, ya que 
suele ser más económico 
que las naftas puras. Sin 
embargo, la disponibili
dad de materia prima lo
cal, especialmente la caña 
de azúcar, es limitada en 
Paraguay y su productivi
dad debe mejorar conside
rablemente para que sea 
rentable producir etanol 
a partir de esta fuente", 
explicó.

Señaló también que los 
cupos obligatorios po
drían generar especula
ción en el mercado, lo que 
derivaría en aumentos de 
costos a corto plazo si no 
se fortalecen las cadenas 
de suministro. "Permitir 
un libre mercado en la 
adquisición de materias 
primas, equilibrando el 
uso de caña y cereales, se
ría clave para minimizar el 
impacto en el precio final al 
consumidor", destacó.

Corsi enfatizó que la Cámara 
apoya la transición hacia el 
uso de combustibles renova
bles y el aumento en la pro
porción de alcohol anhidro 
en las mezclas, pero mani
festó preocupaciones res
pecto a la implementación 
de esta ley. "Si bien es una 
oportunidad para impulsar 
la producción local de bio- 
combustibles, la obligatorie
dad de una alta participación 
de caña de azúcar podría 
generar distorsiones en el 
mercado, ya que actualmen
te la mayoría del etanol pro
ducido proviene de cereales", 
explicó.

Agregó que la industria na
cional cuenta con una capa
cidad instalada significativa, 
pero no está completamente 
preparada para satisfacer la 
demanda exclusivamente 
con caña de azúcar. "Actual
mente, la producción de eta
nol depende en gran medida 
de los cereales, mientras que 
la caña de azúcar representa 
solo el 30% del total. En este 
contexto, consideramos que 
el trabajo del Ministerio de 
Industria y Comercio será 
fundamental para ajustar los 
cupos en base a la realidad 
del mercado, asegurando 
así el cumplimiento de las 
metas de mezcla de manera 
sostenible y equilibrada", 
concluyó.

mailto:jangulo@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
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Paraguayos ven una ventana de oportunidades en la zona

P
unta del Este, 
tradicionalmente 
conocido por sus 
playas de lujo de 
Sudamérica está atrayen

do cada vez más inverso
res paraguayos, gracias a 
un contexto económico 
favorable y precios com
petitivos en el mercado in
mobiliario. Conversamos 
con Gonzalo Martínez 
Vargas, CEO de Moebius 
Consultora Inmobiliaria, 
quien detalló que en los 
últimos años se ha regis
trado un crecimiento en la 
inversión paraguaya, prin
cipalmente en proyectos 
de vivienda promovida, 
diseñados para ofrecer 
rentas anuales estables.

"Un 10% más de paragua
yos están invirtiendo en 
Punta del Este, sobre todo 
en proyectos de vivienda 
promovida, con la idea de 
obtener renta todo el año. 
Además, en el segmento 
premium, aunque con va
lores más bajos, el interés 
también ha crecido en un 
2%", señaló Martínez Var
gas.

Vivienda Promovida: 
clave para el crecimien
to

Punta del Este: un destino clave
para la inversión estratégica

MONTEVIDEO 
PUNTA DEL ESTE
VaLordelm2
1 Dormitorio

Fuente: Informe Inmovin, Uruguay.

GONZALO MARTÍNEZ
CEO DE MOEBIUS CONSULTORA 

INMOBILIARIA.

Un 10% más 
de paraguayos 

están 
invirtiendo en 

Punta del Este, 
sobre todo 

en proyectos 
de vivienda 
promovida, 

con la ¡dea de 
obtener renta 

todo el año".
La Ley de Vivienda Pro
movida en Uruguay ha 
sido un pilar fundamen
tal para captar inversores 
extranjeros, incluyendo a 
paraguayos. Esta norma
tiva ofrece incentivos fis
cales atractivos, lo que ha 
permitido la construcción 
de más de 2830 unidades 
en Punta del Este, repre
sentando el 6,29% del to
tal país, según el informe 
INMOVIN de diciembre de 
2024.

El reconocido balneario 
sudamericano de lujo, 
Punta del Este, sorprende 
con una nueva tendencia 
que está captando la aten
ción de inversores locales 
y extranjeros: en áreas 
como Pinares, el valor del 
metro cuadrado (m2) es 
ahora más bajo que en al
gunos de los barrios más 
cotizados de Montevideo, 
como Pocitos y Punta 
Carretas. Según Gonzalo

Martínez Vargas, CEO de 
Moebius Consultora In
mobiliaria, esta realidad 
marca un punto de in
flexión en el mercado in
mobiliario uruguayo, im
pulsado por factores como 
la Vivienda Promovida y 
un creciente interés en el 
arrendamiento anual.

Pinares comenzará su 
construcción en marzo de 
2025. Este barrio cerrado 
contará con seis torres 
rodeadas de espacios ver
des, amenities de prime
ra línea y rentas anuales 
proyectadas de hasta el 
7,7%. Además, su costo 
por metro cuadrado (m2), 
de 2.400 dólares, es más 
competitivo en compara
ción con Montevideo, don
de el promedio en barrios 
premium supera los 2.700 
dólares.

En contraste, otras áreas 

de Punta del Este, como 
la Mansa y la Avenida 
Roosevelt, ofrecen pre
cios que oscilan entre U$S 
3.311 y U$S 3.573 por m2, 
mientras que en Monte
video los valores son aún 
más altos en barrios como 
Cordón, Centro o Palermo, 
donde el m2 ronda los U$S 
2.790.

"Estamos viendo cómo 
Punta del Este deja de ser 
exclusivamente un desti
no turístico para conver
tirse en un polo estraté
gico de inversión a largo 
plazo", señaló Martínez 
Vargas.

INVERSORES
Con más de 25.000 ciu
dadanos argentinos resi
diendo de forma perma
nente en Punta del Este, 
el arrendamiento anual 
ha ganado protagonismo. 
Este segmento garantiza 

estabilidad para los resi
dentes y, al mismo tiempo, 
ofrece retornos atractivos 
para los inversores. "El 
crecimiento de 450% en 
las inversiones argentinas 
en vivienda promovida 
durante el último año de
muestra el gran atractivo 
del balneario", destacó el 
CEO de Moebius.
Unidades de un dormito
rio, que suelen ser las más 
buscadas, son las primeras 
en agotarse, consolidando 
una demanda sostenida 
que promete una valoriza
ción continua en el futuro.

Comparativa con 
Montevideo
En Montevideo, donde 
se concentran más del 
70% de los proyectos de 
vivienda promovida, los 
precios en barrios dinámi
cos como Cordón o Centro 
también son de interés. 
Sin embargo, la reciente 

tendencia de valores más 
bajos en Punta del Este 
plantea una interesante 
oportunidad. La posibi
lidad de adquirir propie
dades en una ubicación 
icónica a precios competi
tivos podría ser un punto 
de inflexión en las estrate
gias de inversión.

Argentinos: protago
nistas del mercado
Con más de 25.000 ciuda
danos argentinos residien
do permanentemente en 
Punta del Este, el mercado 
de arrendamiento anual 
ha tomado una importan
cia crucial. Este segmento 
no solo garantiza estabi
lidad para los residentes, 
sino también un retorno 
atractivo para los inverso
res. En el último año, las 
inversiones argentinas en 
vivienda promovida en 
la zona crecieron 450%, 
consolidándose como el

LA CIFRA

450%
CRECIERON LAS 
INVERSIONES DE 
ARGENTINOS EN 
URUGUAY.

principal destino de este 
tipo de operaciones.

El panorama actual del 
mercado inmobiliario uru
guayo refleja una dinámi
ca interesante que va más 
allá de las cifras. Punta del 
Este y Montevideo presen
tan opciones complemen
tarias para los inversores, 
ofreciendo estabilidad, po
sibilidades de rentabilidad 
inmediata y perspectivas 
de valorización a largo 
plazo. Identificar objetivos 
claros y evaluar qué desti
no se ajusta mejor a cada 
estrategia resulta clave.

mailto:prensa@5dias.com.py
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E
n una entrevista 
con Deysi Gon
zález, Gerente de 
Talent Solutions de 
ManpowerGroup Paraguay, 

se profundizó en las habili
dades y estrategias que defi
nirán el éxito en el mercado 
laboral de 2025. González, 
con una vasta trayectoria 
en recursos humanos y re
laciones laborales, destacó 
la importancia de combinar 
competencias técnicas y 
blandas para enfrentar los 
desafíos que traerá el futuro.

"El pensamiento crítico y 
analítico es y será una habi
lidad crucial”, señaló Gonzá
lez. En un mundo cada vez 
más tecnológico y saturado 
de información, la capaci
dad de analizar con criterio 
y gestionar herramientas 
como la inteligencia artifi
cial marcará la diferencia. 
Este tipo de pensamiento 
permitirá a los profesionales 
tomar decisiones informa
das y adaptarse rápidamen
te a los cambios.

La creatividad será otra ha
bilidad clave, especialmen
te en sectores como la cien
cia, la ingeniería, el diseño y 
el arte. Innovar y encontrar 
soluciones novedosas a pro
blemas complejos marcarán 
la diferencia.

La competencia tecnológi
ca, reflejada en habilidades 
digitales avanzadas, será 
indispensable. Esto incluye 
el manejo de plataformas 
digitales, el uso eficiente de 
tecnologías emergentes y 
una adaptación constante a 
los cambios tecnológicos.

La inteligencia emocional 
se posicionará como un 
factor determinante. Saber 
gestionar emociones, man
tener relaciones laborales 
saludables y fomentar un 
trabajo en equipo efectivo 
contribuirá a un entorno la
boral positivo y productivo.

Además, características 
como el liderazgo, la proac
tividad, la responsabilidad 
y el enfoque en resultados 
completan el perfil del pro
fesional ideal para los próxi
mos años.

ORGANIZACIONES
González señala que las 
organizaciones deberán 
ser flexibles y abiertas al 
cambio. Esto implica desa
rrollar culturas empresaria
les atractivas que integren 
prácticas sostenibles, res
ponsabilidad social y una 
marca empleadora sólida.

TECNOLOGÍA
El avance tecnológico con
tinuará impulsando el de-

PROFESIONAL
Deysi González, Gerente de Talent Solutions de ManpowerGroup Paraguay

Las habilidades indispensables 
para el mercado laboral del futuro
sarrollo de nuevos empleos. 
Profesiones relacionadas 
con el Big Data, la inteligen
cia artificial, la ciberseguri- 
dad y las tecnologías finan
cieras experimentarán una 
alta demanda.

Las disciplinas STEM (cien
cia, tecnología, ingeniería y 
matemáticas) seguirán sien
do protagonistas, mientras 
que los empleos "verdes", 
ligados a la transición hacia 
energías limpias y tecnolo
gías de bajas emisiones, cre
cerán significativamente, 
creando millones de opor
tunidades laborales en los 
próximos años.

Otros perfiles en ascenso 
incluirán consultores espe
cializados en áreas como 
finanzas, recursos huma
nos, comunicación y cultura 
empresarial. La salud física 
y mental también cobrará 
relevancia, impulsando la 
necesidad de especialistas 
enfocados en el bienestar 
integral.

EQUIPO EFECTIVO
El manejo de las emociones 
y el control de los impulsos 
son esenciales para fomen
tar un trabajo en equipo 
efectivo y mantener rela
ciones laborales saludables. 
González destacó que la 
inteligencia emocional será 
un pilar para construir eco
sistemas laborales favora
bles y sostenibles.

A estas habilidades se su
man el liderazgo trascen
dente, la proactividad, la 
responsabilidad y el enfo
que en resultados. Estas ca
racterísticas permitirán a los 
profesionales enfrentar con 
éxito los retos del mercado.

El ingreso de las nuevas 
generaciones al mercado 
laboral también representa 
un desafío para las empre
sas. González subrayó que 
la adaptación comienza con 
la flexibilidad y el liderazgo 
de mente abierta. “Es fun
damental entender las de
mandas de las generaciones 
actuales", afirmó.

Las empresas deben traba
jar en su marca empleadora, 
promoviendo sostenibili- 
dad y responsabilidad so
cial y ambiental. González 
resaltó la importancia de

Deysi González. Gerente de Talent Solutions de ManpowerGroup Paraguay.

crear entornos laborales que 
equilibren las necesidades 
del mercado con la esencia 
de la organización.

LÍDERES INNOVADORES 
Contar con líderes que sean 
cercanos pero también in
novadores y enfocados tan
to en las personas como en 
los resultados será esencial. 
Estos líderes deberán guiar 
equipos hacia la excelencia 
en un mundo competitivo y 
en constante evolución.

Un dato revelador propor
cionado por el Foro Econó
mico Mundial indica que 
casi una cuarta parte de to
das las profesiones actuales 
cambiarán en los próximos 
cinco años. Este pronóstico 
plantea un reto significativo 
para los líderes, quienes de

ben adaptarse para enfren
tar las necesidades de un 
entorno laboral dinámico.

"La comunicación ya se 
ha convertido en la habi
lidad más demandada en 
el mercado laboral actual, 
especialmente en puestos 
de liderazgo", destaca Gon
zález. Además, señala que 
atributos como la empatia, 
la capacidad de escucha, el 
aprendizaje continuo y la 
habilidad para dar y reci
bir retroalimentación son 
esenciales para los nuevos 
líderes. Las nuevas genera
ciones buscan un liderazgo 
asertivo, capaz de acompa
ñar el crecimiento profesio
nal sin perder el enfoque 
humano.

"Un buen líder también 

debe tener una sólida for
mación que le permita 
tomar decisiones rápidas y 
efectivas", agrega la espe
cialista. En este sentido, el 
liderazgo ya no solo se basa 
en el conocimiento técnico, 
sino en la capacidad de ges
tionar equipos con un enfo
que holístico y centrado en 
las personas.

Evitar errores para atraer 
y retener talento
Para las empresas, atraer y 
retener talento en los próxi
mos años también requerirá 
un cambio de enfoque. Gon
zález subraya que uno de 
los errores más comunes es 
descuidar el factor humano 
mientras se prioriza la ima
gen externa. "Es fundamen
tal trabajar en una cultura 
organizacional sólida, con

No se 
trata solo

de planes de 
marketing o 

publicidad, sino 
de garantizar 
que el talento 

interno se 
sienta valorado 

y motivado 
para contribuir 
al crecimiento 

organizacional".

objetivos claros y un equi
po humano competente 
y alineado a la estrategia", 
explica.

En este contexto, la cons
trucción de una marca em
pleadora debe comenzar 
desde adentro. "La cercanía 
con los colaboradores es 
clave, ya que ellos son los 
principales embajadores de 
la marca", enfatiza Gonzá
lez. La inversión en capaci
tación, el desarrollo de un 
liderazgo competente y la 
creación de oportunidades 
de crecimiento visibles son 
acciones cruciales para posi- 
cionarse como una empresa 
atractiva en el mercado la
boral.

Las empresas que deseen 
destacarse también deben 
fomentar un ambiente labo
ral que priorice el bienestar 
y el desarrollo personal de 
sus empleados. "No se trata 
solo de planes de marketing 
o publicidad, sino de garan
tizar que el talento interno 
se sienta valorado y moti
vado para contribuir al cre
cimiento organizacional", 
concluye González.

La transformación del entor
no laboral exige líderes más 
humanos, competentes y 
adaptables. Al mismo tiem
po, las organizaciones de
ben reforzar su compromiso 
con el desarrollo integral de 
sus equipos, asegurándose 
de que cada colaborador sea 
una pieza clave en su éxito. 
Solo así podrán afrontar los 
desafíos de un futuro labo
ral en constante evolución.

mailto:prensa@5dias.com.py
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BINACIONAL

Debates sobre tarifas y deudas pendientes

Paraguay y Brasil retoman negociaciones 
sobre el Anexo C de Itaipú el 15 de enero
prensa@5dias.com.py

E
l próximo 15 de 
enero se reto
marán las nego
ciaciones entre 
Paraguay y Brasil sobre la 

revisión del Anexo C del 
Tratado de Itaipú, según 
informó recientemente 
el ministro de Industria y 
Comercio, Javier Giménez. 
Este capítulo del tratado 
regula aspectos financieros 
y de comercialización de la 
energía generada por la hi
droeléctrica, incluyendo el 
costo del servicio de elec
tricidad y la distribución 
de beneficios entre ambos 
países. La fecha marca un 
nuevo intento de avanzar 
en un tema que ha gene
rado debates y demandas 
de mayor transparencia y 
equidad en las negociacio
nes.

Desde agosto de 2023, 
cuando debió haberse 
iniciado el proceso de re
visión, las conversaciones 
han enfrentado diversos 
retrasos. Hasta el momen
to, no se han presentado re
sultados concretos, lo que 
ha generado críticas por 
parte de sectores sociales y 
políticos en Paraguay.

En diciembre pasado, se 
esperaba un avance sig
nificativo, pero las expec
tativas no se cumplieron. 
Según Mercedes Canese, 
exviceministra de Minas 
y Energía, "el gobierno ha
bía anunciado que tendría 
resultados para fin de año, 
pero esto no ocurrió".

Canese, quien lidera la 
campaña "Itaipú Causa 
Nacional", cuestionó la fal
ta de información pública 
sobre la agenda de nego
ciaciones. "Nuestra preo
cupación es que la agenda 
del gobierno no es pública, 
es una agenda opaca sin 
participación de la ciuda
danía, lo cual nos pone en 
desventaja ante un país 
mucho más grande como 
Brasil”, señaló. Resaltó que 
Paraguay debe hacer uso 
de todas sus herramientas 
para lograr una negocia
ción exitosa, incluyendo el 
respaldo ciudadano.

Un aspecto crítico que

Se esperaban avances significativos antes de que finalizara el 2024.

LA CIFRA

US$1.000
MILLONES MÁS 
SE PAGARON POR 
CONCEPTO DE 
DEUDA.

afecta las conversaciones 
es el impacto financiero de 
las tarifas establecidas por 
Itaipú. Según Canese, "se 
aplicó una tarifa por enci
ma del costo de producción 
de la energía, lo que tiene 
graves consecuencias para 
la ANDE (Administración 
Nacional de electricidad)". 
La estatal paraguaya se 
vio obligada a recurrir a 
un préstamo para cubrir 
deudas, una situación que 
agrava su ya precaria con
dición financiera.

Entre los puntos clave que 
Paraguay debería abordar 
en la revisión del Anexo C, 
Canese destaca el ejercicio 
de la soberanía hidroeléc
trica mediante la contra
tación del 50% de la ener
gía generada por Itaipú y 
Yacyretá. Actualmente, el 
país vende su energía a me
nos de la mitad del precio 
de mercado. "La energía hi
droeléctrica de Paraguay es 
valiosa y debería venderse 
a precio de mercado, pero 

para eso debemos empezar 
ejerciendo nuestra sobera
nía", afirmó.

Otro tema relevante es la 
revisión de la deuda de 
Itaipú, que la Contraloría 
General de la República 
calificó de ilegal en un 
informe de 2021. Canese 
explicó que entre 2008 y 
2023, Paraguay pagó US$ 
1.000 millones anuales 
de más por este concepto. 
Además, subrayó que esta 
deuda injustificada ha im
pactado en las tarifas de los 
usuarios paraguayos.

La exviceministra también 
enfatizó la necesidad de 
reparar los daños causados 
a las comunidades indíge
nas desplazadas durante 
la construcción de Itaipú. 
"Es fundamental el resar
cimiento y la recuperación 
de los territorios ances
trales de las comunidades 
ava guaraní paranaenses", 
mencionó, destacando el 
aporte cultural y científico 
de estos pueblos.

En el contexto de las nego
ciaciones, un proyecto que 
podría marcar la agenda de 
2025 es la iniciativa popu
lar para la ampliación de la 
tarifa social de la energía 
eléctrica. Este proyecto, 
impulsado por organiza

ciones sociales, ya reunió 
las firmas necesarias para 
ser presentado al Congre
so. La propuesta incluye 
beneficios como tarifas 
reducidas para pequeñas 
empresas, juntas de sa
neamiento y comunidades 
indígenas, además de tari
fas gratuitas para adultos 
mayores vulnerables.

Según Canese, la apro
bación de esta iniciativa 
obligaría al gobierno a 
avanzar en la soberanía 
hidroeléctrica y a destinar 
parte de los beneficios de 
las binacionales a la mejo
ra de la infraestructura de 
la ANDE. "Si se aprueba, el 
gobierno tendrá que exigir 
mejores condiciones en 
Itaipú”, afirmó.

Con miras a las próximas 
negociaciones, Canese 
llamó a un mayor empo- 
deramiento ciudadano. 
"La energía hidroeléctrica 
debe beneficiar a la pobla
ción paraguaya. Invito a la 
ciudadanía a informarse 
y apoyar esta iniciativa", 
concluyó.

El inicio de las negociacio
nes el 15 de enero se mues
tra como una oportunidad 
para que el país reafirme su 
posición y busque condi
ciones más justas en Itaipú.

ÍCAJAMUTUAL 
dc cooperativistas dei paraguay

+ A * LIDER EN JUBILACION VOLUNTARIA

LLAMADO A LICITACIÓN
PARA LA CONTRATACIÓN DE SERVICIOS DE 

LIMPIEZA
PARA EL EJERCICIO 2025

Se llama a licitación a empresas 
interesadas en presentar su oferta para 
proveer a la Caja Mutual de 
Cooperativistas del Paraguay, el 
Servicio de Limpiezas para el ejercicio 
2025.

Las empresas interesadas podrán 
acceder a los términos de Referencias 
ingresando a la página web: 
www.cmcp.org.py, podrán realizar sus 
consultasal mail:

servicios.generales@cmcp.org. py

Las mismas podrán presentar sus 
ofertas en sobre cerrado en la Casa 
Matriz de la Caja Mutual, Avda. Mcal. 
López 5080 c/ Rl 2 Ytororó, hasta las 
15:00 hs del Lunes 13/01/2025

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.cmcp.org.py
mailto:servicios.generales@cmcp.org
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Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

ACCIONES

BITCOIN SUPERÓ 
US$100.000 POR 
REPUNTE
Bitcoin superó los 
US$100.000 por 
primera vez en dos 
semanas debido a 
que un repunteen las 
acciones al comienzo 
de la primera semana 
completa en 2025 
impulsó la demanda de 
activos más riesgosos.

SUMINISTRO

PRECIOS DEL 
PETRÓLEO SUBEN 
POR INTERRUPCIÓN

Los precios del 
petróleo revirtieron 
las caídas iniciales, 
respaldados por 
los temores de un 
suministro más 
limitado de Rusia e 
Irán ante la escalada 
de las sanciones 
occidentales.

LOCALIZADOR

YEN REBASA LA 
BARRERA DE LAS 
158 UNIDADES
La divisa de Japón, 
el yen, topó la zona 
media de las 158 
unidades por dólar 
estadounidense, 
alcanzando su 
nivel más bajo en 
seis meses, en una 
tendencia que se viene 
acentuando desde 
el principio de año.

INDICADORES
Crece optimismo inversionista

El riesgo país de Argentina 
cae a mínimo desde 2018

Operadores deducen que el riesgo país debería ajustarse nuevamente al alza.

La República, Argentina

E
l riesgo país de 
Argentina caía de 
manera estrepitosa 
ayer hasta su míni
mo en casi siete años en me

dio de un renovado interés 
de los inversionistas por los 
activos del país frente a la 
proyección de una franca re
cuperación en la economía y 
previo a un pago millonario 
por renta más amortización 
de bonos soberanos.

Este indicador del banco JP 
Morgan 11EMJ bajaba 125 
unidades a 444 puntos bási
cos, un día después de haber 
roto la barrera de los 600 
puntos, dijeron operado
res, y dos jornadas antes de 
que Argentina cancele US$ 
4.300 millones por deuda 
pública.
Se trata de uno de los de
rrumbes diarios más pro
nunciados en largo tiempo, 
solo con un comparativo 
próximo a inicios de julio 
de 2024, cuando descendió 
hasta alrededor de 1.400 
puntos básicos y bien lejos 

de los casi 4.500 anotados 
en plena pandemia durante 
marzo de 2020.

Fuentes del mercado mos
traron sorpresa por tan 
brusco descenso en solo 
pocas horas y un colabora
dor del Palacio de Hacienda 
dijo que la baja se debió a 
"un descalce en el precio 
por el (inminente) pago de 
cupones y amortización de 
los bonos".

Por ello, operadores dedu
cen que este miércoles el 
riesgo país debería ajustarse 
nuevamente al alza cuando 
el indicador del JP Morgan 
compare en igualdad de 
condiciones a los títulos 
"Globales" de Argentina. "La 
profundización en la caída 
del riesgo país se da en la se-

ELDATO

SE TRATA DE 
UNO DE LOS 
DERRUMBES, 
DIARIOS MAS 
PRONUNCIADOS 
EN LARGO TIEMPO 

mana del pago de cupones 
y amortizaciones de (bo
nos) 'Globales' y 'Bonares' el 
jueves, tras la cual creemos 
que parte del flujo podría 
ser reinvertido en los mis
mos bonos, impulsando 
aún más la compresión de 
'spreads'", indicó el econo
mista jefe del Grupo SBS, 
Juan Franco.

El riesgo implica la even
tual sobretasa que debería 
pagar Argentina por salir 
a buscar préstamos en re
ferencia al interés que se 
devenga en Estados Unidos 
por sus bonos, un indica
dor muy seguido en el país 
austral dado los históricos 
riesgos inversionistas por 
las reiteradas crisis econó
micas, políticas y sociales.
Con la llegada al Gobierno

LA CIFRA

US$1.000
MILLONES FUE 
EL MONTO DE LA 
OPERACION DE 
PASE PASIVO. 

del libertario Javier Milei en 
diciembre del 2023 y la ins
trumentación de una dura 
política ortodoxa, centrada 
en el control fiscal y la dis
minución de la inflación, el 
mercado financiero argen
tino anota máximos históri
cos de manera renovada por 
la llegada de capitales fres
cos. Por otro lado, la pobreza 
e indigencia se presentan 
como duros desafíos a corto 
plazo.

"Las principales razones 
que explican la caída del 
riesgo país son el superávit 
fiscal, que están los dólares 
para los pagos de deuda, el 
'repo' con los bancos inter
nacionales, la expectativa 
por un nuevo acuerdo con 
el FMI y el desplome de pre
cios de los bonos del Tesoro 
de Estados Unidos", sostu
vo Nicolás Merino, de ABC 
Mercados de Cambio.

El BCRA anunció días atrás 
que concretó una operación 
de pase pasivo por US$ 
1.000 millones para reforzar 
sus reservas internaciona
les.

PRODUCCIÓN

BIDEN PROHÍBE 
EXPLOTACIÓN DE 
PETRÓLEO
Joe Biden prohibió 
nuevas perforaciones 
de petróleo y gas en 
una inmensa área 
de aguas costeras, 
semanas antes de 
que DonaldTrump, 
favorable a aumentar 
la producción, vuelva 
a la Casa Blanca.

TECNOLOGÍA

META ELIMINA 
VERIFICADORES DE 
PLATAFORMAS
Meta pondrá fin a la 
verificación de datos 
por parte de terceros 
en sus plataformas 
en EE.UU., loque 
permitirá comentar 
sobre la precisión 
de las publicaciones 
con un sistema de 
notas comunitarias.

OPOSICIÓN

MACHADO ESTARÁ 
PRESENTE EN LA 
MANIFESTACIÓN

La líder opositora 
de Venezuela, María 
Corina Machado, 
confirmó que saldrá 
de la clandestinidad 
y asistirá a la 
manifestación que 
convocó para el 9 
de enero, un día 
antes de la toma de 
posesión presidencial.
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MIRADA 360°
CHILE

RETIRAN EMBAJADOR ANTE 
LA INVESTIDURA DE MADURO
El Ministerio de Exteriores de Chile 
anunció que retirará definitivamente 
a su embajador en Venezuela, Jaime 
Gazmuri, días antes de la investidura 
del presidente venezolano, Nicolás 
Maduro, a la que no asistirá ningún 
representante del país austral.

VENEZUELA

MADURO NOMBRA NUEUO 
VICEPRESIDENTE DE PDUSA
Nicolás Maduro designó a un nuevo 
vicepresidente ejecutivo para PDVESA y a 
un jefe a cargo de las empresas mixtas con 
petroleras privadas. Según el documento, 
Jovanny Martínez, quien ejercía como 
vicepresidente de Planificación e 
Ingeniería de Pdvsa, quedó encargado.

ESPAÑA

PLATAFORMAS DE REDES SOCIALES 
DEBEN SER NEUTRALES

Las plataformas de redes sociales 
deben ser neutrales y no injerir en 

los asuntos políticos de otros países, 
dijo la portavoz del Gobierno español, 

después de que el CEO de X, Elon 
Musk, comentara las estadísticas 

sobre encarcelados en España.
AUSTRIA

INVITAN A CONSERVADORES A NEGOCIAR 
UNA COALICIÓN DE GOBIERNO

El líder del partido ultraderechista 
FPÓ, Herbert Kickl, dio un primer 
paso para convertirse en el próximo 
canciller de Austria al invitar al Partido 
Popular a negociar una coalición bajo 
el lema "gobernar de forma honesta".

ECUADOR

DANIEL N0B0A NOMBRA A PRESIDENTA 
INTERINA PARA HACER CAMPAÑA

El presidente, Daniel Noboa, dijo en 
un decreto que la vicepresidenta 
interina, Cynthia Natalie Gellibert, 
actuará como presidenta interina 
desde el jueves hasta el domingo 
para que él pueda participar en 
la campaña para su reelección.

HONDURAS

GOBIERNO DE EE.UU. SOLICITÓ 
OBSERVAR ELECCIONES PRIMARIAS
La Embajada de Estados Unidos en 
Tegucigalpa solicitó autorización y 
acreditación al Consejo Nacional Electoral 
(CNE) para observar las elecciones que 
se celebrarán el 9 de marzo, previo a 
las generales del 30 de noviembre.

MÉXICO

TFITA, TI. LICIONIHI, QUOS 
CATI, CRESSIMUS CLA NE

TaloElarica nondes fuideren ad fint.
Aceressis. Bon vit. Tía vivigna, 

intrum actorta numussis sulutem 
uniquod mod audefendem atur, 

ñora ommoltus se aurs opublium 
ut que derusteris, in tastrumura is

PANAMÁ

TRUMP NO DESCARTA FUERZA 
MILITAR PARA TOMAR CANAL 

El presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, no descartó 

recurrir al uso de la fuerza militar 
para recuperar el control del Canal 
de Panamá y volvió a acusar al país 

de imponer tarifas de paso excesivas 
a los barcos estadounidenses.

ISRAEL INGLATERRA

Impulsan la fabricación local 
de bombas y materias primas

Nuevo permiso de entrada para 
los no europeos entra en vigor

Las autoridades israelíes 
anunciaron la firma de 
dos acuerdos por valor de 
1.000 millones de séque- 
les (unos 260 millones de 
euros) para impulsar la 
fabricación local de bom
bas y de materias primas 
para la industria militar. 
Ambos acuerdos son 
con la empresa israelí 
de tecnología militar 
Elbit, con sede en la 
ciudad de Haifa.
El primer acuerdo 
establece que Elbit 
suministrará al Mi
nisterio de Defensa de

Israel miles de muni
ciones aéreas pesadas, 
según un comunicado. 
El segundo estipula la 
construcción de una plan
ta nacional de producción 
de materias primas ener

géticas necesarias para 
la industria militar del 
país. Desde que comenzó 
la guerra en la Franja de 
Gaza, las autoridades 
israelíes han impulsado 
la industria militar local.

Los visitantes de países 
no europeos que hasta 
ahora no necesitaban 
visado para entrar al 
Reino Unido, como es el 
caso de Argentina, Brasil, 
Estados Unidos o Aus
tralia, deberán contar a 
partir de hoy, 8 de enero, 
con un nuevo permiso.

una duración de dos años. 
El Reino Unido empezó a 
emitir esas autorizaciones 
el pasado mes de noviem
bre de cara a su introduc
ción oficial este 8 de enero. 
En el caso de los visitantes

de la Unión Europea, la 
exigencia empezará a regir 
a partir del 2 de abril. Los 
ciudadanos de la UE que 
planeen viajar al Reino 
Unido podrán solicitar la 
ETA desde el 5 de marzo.

La Autorización Electró
nica de Viaje (ETA, en 
inglés), puede solicitarse 
de manera electrónica 
antes de emprender el 
viaje al Reino Unido y tie
ne un coste de 10 libras y
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SENTIDO COMÚN

Antropología 
empresarial

JUAN PABLO 
FERNÁNDEZ 
(ffijpferbo
ABOGADO

LA JUBILACIÓN EN 
LA ENCRUCIJADA, 

ENTRE EL DESCANSO 
MERECIDO Y LA CRISIS 

DEL SISTEMA

ANÁLISIS

El Rally Mundial, una 
oportunidad para Impulsar 
Paraguay al mundo

[ 1 CÉSAR PALACIOS
@cespala

: - ■ J COMUNICADOR Y DOCENTE

Algunas empresas paraguayas 
están comenzando a contratar 
antropólogos o utilizar métodos 
etnográficos para realizar estudios 
de mercado y entender mejor a sus 
consumidores. Esto les permite 
obtener información más profunda 
sobre las necesidades, motivaciones 
y patrones de comportamiento de los 
clientes locales e internacionales.
Se están realizando algunos estudios 
sobre cultura organizacional e 
innovación en pequeñas empresas 
paraguayas. Estos análisis ayudan 
a comprender mejor las dinámicas 
internas de las organizaciones 
y cómo se relacionan con el 
contexto cultural más amplio. 
Aunque no existe una carrera 
específica de antropología 
empresarial, algunas universidades 
paraguayas están incorporando 
cursos y contenidos relacionados en 
sus programas de administración 
y negocios internacionales. Por 
ejemplo, la Universidad Americana 
ofrece la Licenciatura en Relaciones 
Internacionales, que incluye 
materias como Sociología de las 
Relaciones Internacionales.
Dada la ubicación geográfica de 
Paraguay y su participación en el 
MERCOSUR, existe una creciente 
necesidad de profesionales capaces 
de manejar las diferencias culturales 
en los negocios internacionales. 
La antropología puede aportar 
herramientas valiosas para la gestión 
intercultural en este contexto.
Se han realizado algunos 
estudios comparativos sobre las 
culturas organizacionales de 
empresas creadas por paraguayos, 
brasileños y japoneses en la 
región del Alto Paraná. Este tipo 
de investigaciones ayudan a 
comprender mejor las diferencias 
y similitudes culturales en el 
ámbito empresarial internacional. 
Si bien estos ejemplos muestran 
un interés creciente por aplicar 
enfoques antropológicos al ámbito 
empresarial en Paraguay, el campo 
aún está en una etapa incipiente 
comparado con otros países. Hay 
mucho camino por recorrer.

El sistema de jubilaciones 
y pensiones se encuentra 
en una encrucijada crítica 
hace mucho tiempo. Por 
un lado, representa la 
culminación de una vida 
de trabajo y el anhelado 
descanso para millones 
de trabajadores. Por 
otro, enfrenta desafíos 
financieros y demográficos 
que amenazan su 
sostenibilidad a largo plazo. 
La jubilación es mucho 
más que un simple 
trámite administrativo. 
Implica una profunda 
transformación en la 
vida de las personas, con 
impactos económicos, 
sociales y emocionales. 
Como sociedad, debemos 
replanteamos cómo 
abordar esta etapa vital 
para garantizar no solo 
la viabilidad económica 
del sistema, sino también 
la calidad de vida de 
nuestros mayores. 
Los datos son 
preocupantes. En Paraguay, 
el déficit de la Caja de 
Jubilaciones y Pensiones 
alcanzó aproximadamente 
92 millones de dólares 
entre enero y agosto de 
2023, con proyecciones 
que indican que podría 
elevarse a 3.536 millones 
para 2029. Esta realidad 
financiera exige acciones 
urgentes y estructurales.

<
El déficit 

de la Caja de 
Jubilaciones y 

Pensiones 
alcanzó 

aproximadamente 
92 millones 
de dólares 

entre enero y 
agosto de 2023

Sin embargo, la solución no 
puede limitarse a recortes 
o ajustes paramétricos. 
Debemos adoptar un 
enfoque integral que 
considere aspectos como 
la flexibilización de la edad 
de jubilación, permitiendo 
opciones de retiro gradual 
o parcial, programas 
de preparación para la 
jubilación que aborden 
aspectos financieros, de 
salud y psicosociales, 
incentivos para el ahorro 
previsional voluntario 
complementario y políticas 
de envejecimiento 
activo que promuevan 
la participación social 
y económica de los 
adultos mayores. 
La creación de la 
Superintendencia de 
Jubilaciones y Pensiones 
en Paraguay es un paso 
en la dirección correcta, 
pero su éxito dependerá 
de una implementación 
transparente y eficaz. 
Es fundamental entender 
que la jubilación no 
significa el fin de la 
vida productiva. Como 
sociedad, debemos 
aprovechar la experiencia 
y sabiduría de nuestros 
mayores, fomentando 
su participación activa 
en diversos ámbitos.
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Itapúa y el Paraguay se preparan para 
vivir un momento histórico. La llegada 
del Mundial de Rally Paraguay (WRC) 
en 2025 no solo promete emociones 
al máximo en las pistas, sino que 
representa una oportunidad sin 
precedentes para impulsar el turismo 
paraguayo y posicionar al país en el 
mapa internacional.
La ambiciosa meta de atraer un millón 
de visitantes en los próximos tres 
años, es un desafío que encierra un 
enorme potencial. Eventos deportivos 
de esta magnitud han demostrado 
en múltiples ocasiones su capacidad 
para transformar destinos turísticos 
y generar un impacto económico 
significativo.
El rally no solo atraerá a los fanáticos 
del automovilismo, sino también 
a turistas que buscan experiencias 
únicas y destinos emergentes. La 
belleza natural de Itapúa, su rica 
cultura y la calidez de su gente serán 
los principales atractivos para estos 
visitantes.
La organización del WRC implica una 
serie de acciones que van más allá de 
la competencia deportiva. La inversión 
en infraestructura, la capacitación de 
recursos humanos y la promoción del 
destino son aspectos fundamentales 
para garantizar el éxito del evento y 
dejar un legado duradero para Itapúa y 
el país.
La iniciativa de otorgar un sello 
de calidad a los establecimientos 
turísticos es un paso clave para 
asegurar la satisfacción de los 
visitantes y fortalecer la imagen del 
país. Al mismo tiempo, esta medida 
incentiva a los prestadores de servicios 
a mejorar la calidad de sus productos y 
servicios.
La llegada del WRC representa 
un desafío, pero también una 
oportunidad única para posicionar a 
Paraguay como un destino turístico 
de primer nivel. Para aprovechar al 
máximo este evento, es fundamental 
trabajar de manera coordinada entre el 
sector público y privado, involucrando 
a todos los actores relevantes.
El éxito del rally dependerá de 
nuestra capacidad para ofrecer una 
experiencia integral a los visitantes.

ELSEMÁFORO

DENUNCIAN FALTA DE 
PAGO DE AGUINALDO
El Ministerio de Trabajo, 
Empleo y Seguridad 
Social (MTESS) registró 
casi 70 denuncias por 
falta de pago de agui
naldo en los primeros 
días de enero.

JAVIER GIMÉNEZ
Ministro
INDUSTRIA Y COMERCIO

BUENA PERSPECTIVA 
DEL SÉSAMO

La Cámara Paraguaya 
de Exportadores de 
Sésamo destaca la buena 
perspectiva del sésamo 
ante próxima cosecha, 
estimando una cobertura 
total de 150 mil hectáreas.

ANUNCIAN A NUEVOS 
VICEMINISTROS
El Ministerio de Industria 
y Comercio presentó el 
martes a su nuevo equipo 
de viceministros que 
tienen como compromiso 
diversificar la agenda 
económica del país.

EL EXPERTO RESPONDE

S/ e/ trabajador 
prefiere usar su 
confidencialidad en la 
denuncia, se respeta 
eso. El aguinaldo es un 
derecho del trabajador.

VERÓNICA LÓPEZ
VICEMINISTRA DE EMPLEO

En ellos confiamos una gestión 
que debe estar basada y 

fundamentada en el trabajo duro, 
el profesionalismo, la seriedad en la 

concreción de los objetivos, sobre 
todo, el compromiso que tenemos 

como cartera de llevar adelante 
los proyectos que tienen que ver 

con la agenda económica del país.

mailto:prensa@5dias.com.py
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AGRICULTURA
Esto podría presionar a la baja los precios de la oleaginosa nacional

Países de la región tendrían mayor oferta 
de soja este año debido a gran producción
prensa@5dias.com.py

D
e acuerdo con las 
proyecciones, la 
producción de 
soja de Argentina 
llegaría a entre 53 y 53,5 mi

llones de toneladas, mayor a 
los 50 millones de toneladas 
obtenidos en el ciclo ante
rior, mientras que Brasil ya 
alcanzó el 90% de siembra 
de la superficie proyectada y 
se espera una producción de 
166,21 millones de toneladas, 
un 12,5% mayor en compara
ción con la cosecha2023/24.

Ante este escenario, es im
portante destacar que las 
proyecciones de una mayor 
producción de soja de ambos 
países vecinos, significarían 
una poca probabilidad de 
cambio en los precios de la 
oleaginosa nacional que hace 
varios años viene con una 
tendencia a la baja.

ARGENTINA
Las perspectivas para el cul
tivo de maíz en Argentina 
evidencian una mejora sus
tancial, impulsada por las 
precipitaciones óptimas ocu
rridas durante el mes de no
viembre y una reducción en 
la incidencia de plagas, como 
la dgarrita, en las principales 
zonas productoras.

Es importante destacar que 
estas condiciones han fa
vorecido la ampliación de 
las áreas destinadas a siem
bras tardías, alcanzando un

^LA CIFRA

12,5%
ES EL
CRECIMIENTO
QUE TENDRA 
BRASIL EN, SU 
PRODUCCION , 
SOJERA, UN PAIS 
PRODUCTOR QUE 
MUEVE LA AGUJA
DE LOS PRECIOS

progreso del 64,0% en la 
superficie sembrada a nivel 
nacional.

Al considerar el incremento 
de los rendimientos prome
dio y la superficie destinada 
al consumo animal, se esti
ma una producción nacional 
de maíz que fluctuaría entre 
50,0 y 51,0 millones de to
neladas. Estas proyecciones 
confirman un escenario 
alentador para el sector, res
paldado por el reciente com
portamiento climático.

Con respecto al cultivo de 
soja, las precipitaciones re
gistradas durante noviembre 
no han afectado de manera 
significativa el avance de 
la siembra, que ya cubre el 
62,0% de la superficie pro
yectada. Adicionalmente, el 
inicio de la siembra de soja 
de segunda, tras la liberación 
de las parcelas previamente 
ocupadas por trigo, refleja 
un optimismo creciente en 
el sector.

Mientras más oferta haya, más estaría tirando para la baja los precios de la soja

Las proyecciones de super
ficie de siembra y de pro
ducción de la oleaginosa se 
mantienen alineadas con los 
datos previos. Se prevé un 
área de 17,9 millones de hec
táreas y una producción na
cional entre 53,0 y 53,5 millo
nes de toneladas, mayor a los 
50,0 millones de toneladas 
obtenidos en el ciclo anterior.

BRASIL
Tras las recientes precipi
taciones, la siembra de soja 
avanzó significativamente 
en las principales regio
nes productoras del país, 
incluidas el Centro-Oeste, 
el Norte y el Nordeste, al
canzando el 90,0% de la 

superficie proyectada.

Las lluvias registradas en 
noviembre favorecieron la 
implantación y desarrollo 
del cultivo en la mayoría 
de los estados productores 
que ya iniciaron la siembra 
temprana de la oleaginosa.

La producción estimada 
es de 166,21 millones de 
toneladas, lo que repre
senta un incremento del 
12,5% en comparación con 
la cosecha 2023/24. Hasta 
la fecha, las condiciones 
meteorológicas han sido 
favorables para los cultivos 
en todas las regiones pro
ductoras.

^ELDATO

- La alta producción de Argentina y Brasil 
ocasiona poca probabilidad de cambio en 
los precios de la oleaginosa nacional.
- Se sigue marcando la tendencia de que por 
el momento la cotización no se recuperará.
- Habrá que ver las relaciones entre los dos grandes 
jugadores del mercado como lo son EE.UU. y China.

Por el lado del maíz, el culti
vo de dicho cereal en Brasil se 
realiza en tres etapas. Actual
mente, la siembra de maíz 
de primera ha avanzado un 
65,1% del área prevista. Sin 
embargo, la producción de 
maíz zafriña, que representa 
la mayor parte de la oferta de 
cereal, es clave para el volu
men total de la cosecha.

En ese sentido, la Compañía 
Nacional de Abastecimiento 
(Conab) estima una produc
ción de 94,63 millones de 
toneladas para el maíz zafri
ña. En total, la producción de 
maíz de las tres temporadas 
se prevé en 119,63 millones 
de toneladas, lo que repre
senta un aumento del 3,4% 
respecto al año anterior.

prensa@5dias.com.py INTERNACIONALES

C
hina aprobó 
cinco varieda
des de cultivos 
genéticamente 
modificados y 12 tipos 

de soja, maíz y algodón 
genéticamente modifi
cados (GM), ampliando 
las aprobaciones para 
impulsar cultivos de alto 
rendimiento, reducir la 
dependencia de las im
portaciones y garantizar 
la seguridad alimenta
ria.

China aprueba más cultivos genéticamente 
modificados para aumentar la productividad
El Ministerio de Agricul
tura y Asuntos Rurales ha 
concedido certificados de 
seguridad para 17 varieda
des de cultivos, según un 
documento publicado en 
su sitio web.

Los cultivos modificados 

genéticamente aprobados 
incluyen dos variedades 
de soja y una de trigo, otra 
de maíz y otra de arroz.

A diferencia de la mo
dificación genética, que 
implica insertar genes 
extraños en una planta,

la edición genética altera 
los genes existentes para 
mejorar o potenciar las ca
racterísticas de la planta. 
Algunos científicos con
sideran que la edición de 
genes es menos riesgosa 
que la modificación gené
tica.

http://www.5dias.com.py
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COMERCIO EXTERIOR
Las cifras históricas son 11.793 toneladas exportadas por valor de US$ 33,4 millones

Récord de envíos: carne porcina paraguaya 
alcanzó el nivel más alto en los últimos años
mmedina@5dias.com.py

E
l complejo cárnico 
nacional no para 
de batir records, 
ya que además de 
la carne bovina, Paraguay 

cerró el año 2024 con cifras 
históricas en el comercio 
de carne porcina, logrando 
exportar 11.793 toneladas, lo 
que representó ingresos por 
USD 33,4 millones.

Este hito marca un creci
miento sin precedentes para 
el sector, que experimentó 
un aumento del 55% en 
volumen y 75% en valor en 
comparación con 2023, im
pulsado principalmente por 
la consolidación del merca
do taiwanés, que absorbió el 
86 % del valor total de las ex
portaciones, según datos del 
Servicio Nacional de Calidad 
y Salud Animal (Senacsa)

EL MERCADO 
ESTRELLA
La apertura de Taiwán a la 
carne porcina paraguaya, 
iniciada en noviembre de 
2022, se ha convertido en el 
motor de este crecimiento, 
ya que durante todo el 2024 
se enviaron 9.124 toneladas a 
este destino, generando US$ 
28,7 millones, ocupando así 
el 77% de los envíos de la 
proteína de cerdo nacional.

Este desempeño contrasta 
drásticamente con 2022, un 
año difícil para el sector por 
los precios bajos internacio
nales y altos costos del flete 
marítimo, cuando apenas 
se exportaron 1.184 tonela
das según las estadísticas 
del Senacsa, lo que en un 
comparativo refleja un incre
mento del 895% en volumen 
y 1.073% en valor en solo dos 
años.

Además, Taiwán culminó 
una auditoría destinada a 
habilitar más frigoríficos 
paraguayos, lo que refuerza 
las proyecciones de un mejor 
desempeño comercial en 
2025.

DIVERSIFICACIÓN
Aunque Taiwán lidera como 
principal comprador, Para
guay también ha logrado di
versificar más sus mercados. 
En ese sentido, Uruguay se 
posicionó como el segundo 
destino, con el 13% de las ex
portaciones, equivalentes a

Al mayor volumen embarcado se le suma la mejor cotización internacional del producto.

2.374 toneladas por un valor 
de US$ 4,3 millones.

Otros mercados relevantes 
fueron Georgia, que adqui
rió 196 toneladas por USD 
267.598, y Brasil, con 98 
toneladas por USD 63.623.

MEJORA EN LA 
COTIZACIÓN
Otro factor clave en este 
crecimiento fue la mejora 
en la cotización interna
cional de la carne porcina.

Exportación de carne porcina y menudencia porcina, por destino 
Enero a Diciembre 2024

Descripción Destino Toneladas Valor (USD)

CARNE PORCINA

TAIWAN 9.124 28.773.171,7

URUGUAY 2.375 4.388.943,2

GEORGIA 196 267.598,2

BRASIL 99 63.623,3

Total carne porcina 11.794 33.493.336

MENUDENCIA
VIETNAM 140 78.614

GEORGIA 28 11.985

Total menudencia 140 78.614

Total general 11.934 33.571.950

En 2024, el precio prome
dio por tonelada alcanzó 
los USD 2.840, superando 
en un 12,8 % al promedio 
de 2023, que fue de USD 
2.517.

Ahora bien, desde media
dos de noviembre hasta la 
fecha, el precio del cerdo 
se mantiene en los US$ 
1.61 por kilo para venta a 
frigorífico, un incremento 
que beneficia tanto a pro
ductores como a la industria.

Conforme se van dando es
tas nuevas aperturas de mer
cados premium, este incre
mento refleja una creciente 
demanda y una percepción 
positiva del producto para
guayo en el mercado global.

SUBPRODUCTOSY 
MENUDENCIAS
Además, las exportaciones 
de menudencias porcinas 
también mostraron un cre
cimiento destacado, con 168 
toneladas enviadas por un 

valor de US$ 90.598 dólares, 
representando aumentos del 
93 % en volumen y 121,9% 
en valor respecto al año 
anterior. En total, Paraguay 
exportó 11.961 toneladas de 
productos porcinos, gene
rando US$ 33,58 millones en 
2024.

SE APUNTA A MÁS 
DESTINOS
El presidente de la Asocia
ción Paraguaya de Produc
tores de Cerdo (APPC), Enso 

Maranini, mencionó que la 
carne paraguaya se perfila 
para llegar a otros países de 
Asia y lograr la apertura del 
mercado chileno. Señaló que 
en 2024 el rubro registró un 
crecimiento importante, lo 
que impulsa a fortalecer los 
esfuerzos para seguir mejo
rando los números de expor
tación.

Maranini destacó que "hay 
perspectivas de crecimien
to tanto en el hato como en 
el consumo”. Asimismo, 
manifestó que el desarrollo 
que esta industria podría 
alcanzar podría representar 
un salto significativo para la 
producción nacional.

"Afectará tremendamente a 
la economía paraguaya. No 
creo que solo será un motor 
para el desarrollo econó
mico, sino también para el 
desarrollo social. Estamos 
insistiendo en generar nue
vas pequeñas granjas. Una 
granja con 40 madres em
plearía, aproximadamente, 
a cinco personas y generaría 
para la familia una renta de 
entre G. 10.000.000 y G. 
12.000.000", explicó a la 
920AM.

Agregó que se está traba
jando en un proyecto con el 
Viceministerio de Ganadería 
para reactivar 100 granjas de 
40 madres, lo que generaría 
500 puestos de trabajo y pro
porcionaría ingresos dignos 
a por lo menos 100 familias 
rurales paraguayas.

EXPANSIÓN PARA
EL 2025
Consolidándose como un 
actor relevante en el comer
cio internacional de carne 
porcina, Paraguay se prepara 
para un 2025 prometedor 
si el comercio exterior cár
nico sigue con una buena 
tendencia, respaldado por la 
apertura de nuevos merca
dos y el fortalecimiento de 
las relaciones comerciales 
existentes.

En términos de calidad, la 
carne porcina paraguaya se 
posiciona como una de las 
mejores a nivel mundial, un 
logro que se debe a los estric
tos controles de sanidad y 
calidad implementados por 
el SENACSA (Servicio Na
cional de Calidad y Sanidad 
Animal).

mailto:mmedina@5dias.com.py
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DIGITALIZACIÓN

El sistema estará disponibles a partir del 2026

BCP anuncia la creación de los CDA-e
que transformarán el mercado local
prensa@5dias.com.py

E
l Banco Central 
del Paraguay 
(BCP) ha dado 
un paso sig
nificativo hacia la mo

dernización del sistema 
financiero nacional con 
la implementación de un 
software especializado 
para emitir certificados 
de depósitos de ahorro 
electrónicos (CDA-e). Este 
proyecto, alineado con las 
mejores prácticas inter
nacionales, transformará 
procesos clave como la 
emisión, custodia, com
pensación y liquidación 
de estos instrumentos 
financieros.

Con la introducción de los 
CDA-e, el BCP eliminará 
los tradicionales certifi
cados en papel, reempla
zándolos por versiones 
digitales que facilitarán 
su acceso y gestión. Este 
avance agilizará las tran
sacciones electrónicas, 
reducirá riesgos operati
vos, de crédito y de con
traparte, y fortalecerá la 
transparencia y eficiencia 
en el mercado financiero 
nacional.

DISPONIBILIDAD
Se prevé que los CDA-e 
estén disponibles al pú
blico en 2026, marcando 
un cambio trascendental 
en el sistema financiero 
paraguayo. Esta digitali- 
zación permitirá a entida
des como la Superinten
dencia de Bancos (SIB), 
la Superintendencia de 
Valores (SIV), el Fondo 
de Garantía de Depósitos 
(FGD) y la SEPRELAD

garantizar mayor trazabi- 
lidad y transparencia en 
las operaciones. Además, 
facilitará el cumplimien
to de regulaciones inter
nacionales, elevando los 
estándares de seguridad 
y confianza en el sector.

Este desarrollo no solo 
fortalece la infraestruc
tura financiera local, sino 
que posiciona a Paraguay 
como un actor competiti
vo en la región. La adop
ción de estas tecnologías 
modernas alinea al país 
con los estándares de la 
Organización Internacio
nal de Comisiones de Va
lores (IOSCO), atrayendo 
inversiones potenciales y 
consolidando la confian
za en su mercado finan
ciero.

DINAMIZACIÓN
El BCP destacó que esta 
iniciativa busca hacer el 
sistema financiero más 
eficiente y accesible, be
neficiando tanto a los 
actores del sector como a 
la ciudadanía en general. 
La digitalización de los 
CDA proyecta una ima
gen de transparencia que 
fomenta el crecimiento 
sostenido del país y faci
lita el acceso a servicios 
financieros de calidad.

ANTECEDENTES
Desde 2020, el BCP ha 
planteado la idea de des
materializar los CDA, es
tableciendo que los certi
ficados físicos existentes 
mantendrán su formato 
actual, mientras que los 
nuevos se emitirán ex
clusivamente de forma 
electrónica. Este enfoque 
busca evitar fricciones y

CARTERA DE CERTIFICADO DE DEPÓSITOS DE AHORROS EN EL MERCADO BANCARIO
(MONTO EN MILLONES DE DÓLARES). (MONTO EN MILLONES DE DÓLARES)

Nov2024 Nov2023 Var. Parí Entidad Nov2024 Nov2023 Var. Part.

1.608 1.549 3,78% 17,8% Banco1*! Banco Río 385 334 15,18% 4,3%

Entidad

Sudameris Bank

Banco Continental 1.424 1.127 26,44% 15,8% Bancos Bancop 321 264 21,60% 3,6%

Banco GNB Paraguay 1.124 929 20,91% 12,5% Zeta Banco 273 188 45,32% 3,0%

Banco Nacional 

de Fomento
833 734 13,44% 9,2% <T> 

INTERFI5A
Interfisa Banco 241 201 20,13% 2,7%

lleno BankS.A. 643 519 23,99% 7,1% Q Solar Banco 144 132 9,13% 1,6%

Banco Itaú
618 560 10,35% 6,9% Banco Do Brasil 105 99 6,02% 1,2%

Paraguay S.A.

”b«M 1 Banco BASAS.A. 470 463 1,62% 5,2%
(=) Banco de la Nación 

Argentina
18 16 13,09% 0,2%

U atlas Banco Atlas S.A. 424 346 22,66% 4,7% q-[-| Citibank 0,0%

■&FÍMUA» Banco Familiar 387 316 22,43% 4,3% TOTAL 9.020 7.778 15,97% 100,0%

Fuente: Boletín estadístico del 

Banco Central del Paraguay

garantizar una transición 
ordenada hacia la digitali
zación completa.

MERCADO
Al cierre de noviembre, 
la cartera total de CDA en 
el sistema bancario pa
raguayo alcanzó los US$ 
9.O2O millones, lo que 
representa un crecimien
to interanual del 15,9%, 
según datos del boletín 
estadístico del BCP.

Entre las entidades líde
res en este mercado se 
encuentra el banco Sud
ameris, con una cartera 
de US$ 1.608 millones, 
que representa el 17% del 
total. Le siguen el ban
co Continental, con US$ 
1.424 millones (15,8% de 
cuota), y GBN, con USD 
1.124 millones (12,5% de 
participación).

Aunque su participación 
aún es modesta, con una 
cartera de USD 273 millo
nes, Zeta Banco destacó 
por registrar el mayor 
crecimiento interanual, 
con un aumento del 45%. 
Actualmente, ocupa el 
3% del mercado y sigue 
ganando terreno.

Cafepar 
comunidad 
corporativa

DT. coffee
El regalo perfecto para los amantes del café

©

mailto:prensa@5dias.com.py
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ANÁLISIS

La Gran Restricción Monetaria: lecciones 
del último episodio inflacionario

JORGE ALVAREZ 
economista en la 
División de Estudios 
Económicos 
Internacionales del 
Departamento de 
Estudios del FMI.

Se requiere 
modelos 

ampliados y mejores 
datos sectoriales
que permitan 
medirlas fuerzas 
inflacionarias 
subyacentes, 
incrementar la 
precisión de los 
pronósticos y 
orientar el ajuste de 
las respuestas de 
política monetaria".

P
ese a que la escalada de la 
inflación se produjo tras una 
perturbación excepcional en 
la economía mundial, los ban
cos centrales pueden aprender mucho 

de ella.

Pese a que la escalada de la inflación 
de los últimos tres años se produjo tras 
una perturbación excepcional en la 
economía mundial, los bancos centra
les pueden aprender mucho de ella.

Los confinamientos con motivo de la 
pandemia propiciaron inicialmente 
un desplazamiento de la demanda de 
los servicios a los bienes. Sin embargo, 
ese desplazamiento coincidió con un 
estímulo fiscal y monetario sin prece
dentes que impulsó la demanda y, de 
hecho, muchas empresas no pudieron 
incrementar la producción lo suficien
temente rápido, lo que dio lugar a des
ajustes entre la oferta y la demanda y a 
un aumento de los precios en algunos 
sectores.

Por ejemplo, los puertos llegaron al 
límite de su capacidad o incluso la su
peraron, en parte debido a la escasez 
de personal causada por la pandemia, 
de manera que cuando la demanda de 
bienes se disparó, se produjeron retra
sos en la entrega de los pedidos. Con 
la reapertura de las economías, la de
manda de servicios resurgió con fuerza 
y la invasión rusa de Ucrania causó un 
pronunciado ascenso de los precios de 
las materias primas, que a su vez llevó 
la inflación mundial hasta su nivel más 
alto desde la década de 1970.

Nuestro capítulo de la última edición 
del informe Perspectivas de la econo
mía mundial reflexiona sobre este epi
sodio y extrae lecciones —tanto nuevas 
como ya conocidas— para la política 
monetaria.

Para comprender la reciente escalada 
mundial de la inflación, el análisis ha 
de ir más allá de los agregados macro- 
económicos tradicionales. Nuestro mo
delo muestra cómo los fuertes repuntes 
de la inflación en sectores concretos se 
integraron en la inflación subyacente, 
un indicador menos volátil que excluye 
los alimentos y la energía. Para nuestro 
análisis resulta clave la interacción en
tre una demanda pujante y los cuellos 
de botella y shocks que se produjeron 
en sectores concretos. Estos causaron 
fuertes cambios de los precios relati
vos que dieron lugar a una dispersión 
inusual de los precios.

Cuando los cuellos de botella en la 
oferta se generalizaron e interactua
ron con la elevada demanda, la curva 
de Phillips —el principal indicador de 
la relación entre inflación y capacidad 
económica ociosa— se volvió más pro
nunciada y se desplazó hacia arriba. El

aumento de la pendiente de la curva 
de Phillips hizo que cambios relativa
mente pequeños de la capacidad ociosa 
pudieran tener un efecto considerable 
en la inflación. Esto trajo consigo una 
noticia mala y otra buena.

La mala: la inflación se disparó, ya que 
muchos sectores se vieron afectados 
por restricciones de la capacidad pro
ductiva. La buena: se pudo frenar la 
inflación con un costo menor en térmi
nos de pérdida de producto.

Esta última observación es el origen 
de la nueva lección: cuando son gene
ralizados, los cuellos de botella en la 
oferta pueden brindar una ventaja a los 
bancos centrales que se enfrentan a un 
fuerte aumento de la demanda. Como 
la pendiente de la curva de Phillips au
menta en esos casos, el repliegue de la 
política monetaria puede ser especial
mente eficaz para reducir rápidamente 
la inflación con costos limitados en tér
minos de producto.

En cambio, cuando los cuellos de bo
tella están circunscritos a sectores 
concretos con precios relativamente 
flexibles, como las materias primas, 
el modelo nos recuerda una lección 
ya conocida: la práctica habitual de 
centrar la política monetaria en los 
indicadores de la inflación subyacente 
continúa siendo adecuada. En esos ca
sos, un endurecimiento excesivo de la 
política monetaria puede resultar con
traproducente, al causar una costosa 
contracción económica e ineficiencias 
en la asignación de los recursos.

A la luz de estas observaciones, los

marcos de política monetaria de los 
bancos centrales deberían identificar 
las situaciones en las que conviene 
concentrar el repliegue en la etapa ini
cial. Esto requiere modelos ampliados 
y mejores datos sectoriales que per
mitan medir las fuerzas inflacionarias 
subyacentes, incrementar la precisión 
de los pronósticos y orientar el ajuste 
de las respuestas de política mone
taria. Un primer paso en la dirección 
correcta podría ser recopilar datos más 
frecuentes sobre precios por sectores 
y sobre las restricciones de la oferta, 
para así determinar si los sectores más 
importantes están sufriendo cuellos 
de botella en la oferta. Asimismo, en
tender factores estructurales, como 
la forma en que los distintos sectores 
fijan los precios y los vínculos entre 
ellos, proporcionaría información adi
cional de gran valor.

Varios bancos centrales tienen previs
to revisar sus marcos de política mo
netaria en los próximos meses. Estas 
revisiones son una oportunidad para 
incluir cláusulas de excepción bien de
finidas en sus marcos, con miras a ata
jar las presiones inflacionarias cuando 
aumente la pendiente de las curvas de 
Phillips agregadas. En esas situacio
nes, la comunicación sobre la orien
tación futura de la política monetaria 
debería internalizar las cláusulas de 
excepción y permitir la concentración 
del endurecimiento en la etapa inicial.

Esa flexibilidad adicional debería per
mitir que los bancos centrales estu
vieran mejor preparados en el futuro 
y contribuir a proteger la credibilidad 
que tanto les ha costado ganarse.



MIÉRCOLES, 8 DE ENERO DE 2025 5ías ECONOMÍA Y FINANZAS 19

MOPC
La intervención total es de unos 6 KM y durará un año

Inician las tareas de remodelación 
de la Avenida Mariscal López
prensa@5dias.com.py

D
esde las prime
ras horas de este 
miércoles 8 de 
enero, el Minis
terio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) 
dará inicio a los trabajos 
en torno a la obra de me
joramiento integral de la 
Avenida Mariscal López. 
Este primer frente de tra
bajo abarcará un tramo de 
500 metros, ubicado entre 
el acceso al Campus de la 
Universidad Nacional de 
Asunción (UNA) y la Ciclo- 
vía de San Lorenzo.

En el sector se dará inicio 
a los trabajos de construc
ción de alcantarillado para 
desagüe pluvial consisten
te en alcantarillas celulares 
dobles y simples de 1.50 x 
1.50, con registros y sumi
deros. El plazo de conclu
sión es de 30 días.

PRIMER FRENTE 
DE OBRAS
Durante esta etapa, los 
trabajos se realizarán en la 
calzada de salida de la ciu
dad de Asunción, por lo que 
este tramo estará clausu
rado. Como alternativa, se 
habilitará un único sentido 
de circulación en la calzada 
contigua, con destino a San 
Lorenzo. Los vehículos que 
ingresen a Asunción desde 
San Lorenzo o Luque debe
rán tomar la calle Eugenio 
A. Garay, continuar por la 
calle Virgen del Rosario y 
luego retomar la Avenida 
Mariscal López a través de 
la calle 5 de Septiembre.

La Patrulla Caminera y 
la Policía Municipal de 
Tránsito (PMT) serán res-

LA CIFRA

G. 54.087
MILLONES E$ 
LA INVERSION 
TOTAL POR LA 
CONSTRUCCION

EL DATO

18 MESES 
DESPUES DE 
CONCLUIR LA , 
OBRA SE HARA 
MANTENIMIENTO

LA CIFRA

500
METROS SERÁ 
EL PRIMER 
TRAMO A SER 
INTERVENIDO

ponsables de guiar a los 
conductores durante el pe
riodo que duren las obras. 
Además, la zona estará de
bidamente señalizada para 
facilitar la circulación.

CALLES
ALTERNATIVAS
Para minimizar el impac
to en el tráfico durante las 
intervenciones, el MOPC 
viene trabajando desde fi
nales del año pasado en el 
acondicionamiento de 16,4 
kilómetros de vías alterna
tivas. En el caso de las ca
lles asfaltadas, se pusieron 
a punto, mientras que los 
trayectos empedrados fue
ron mejorados con asfalto. 
Todas las alternativas ya 
se encuentran habilitadas 
y los desvíos se implemen- 
tarán progresivamente

Rehabilitación de la Avda. Mcal. López
DESVÍO ZONA CICLOVÍA - TRAMO FINAL AVENIDA MARISCAL LÓPEZ

Los trabajos a cargo de la firma Tecnoedil S. A. durarán un año.

conforme se abran nuevos 
frentes de obra.

OBRAS
El proyecto impulsado por 
el MOPC busca rehabili
tar y mantener la Avenida 
Mariscal López a lo largo 
de 6,3 km, desde la inter

sección con la ruta DO66 
(Avda. Madame Lynch) 
hasta el cruce Yberá en 
San Lorenzo. Los trabajos 
incluirán el movimiento de 
suelo, pavimentación, rie
gos asfálticos, obras de arte 
y drenajes, construcción 
de alcantarillas celulares,

señalización horizontal 
termoplástica y aplicación 
de concreto de cemento 
Portland, entre otras tareas. 
Entre tanto que el mante
nimiento incluirá labores 
similares para garantizar la 
durabilidad de las mejoras 
realizadas.

La obra está a cargo de la 
empresa Tecnoedil S.A. 
Constructora, con una 
inversión de G. 54.087 
millones. El plazo de 
ejecución es de 12 me
ses, seguido de 18 meses 
adicionales de manteni
miento.

MINISTERIO DE ECONOMÍA

Deuda flotante del 2024 asciende a unos USS 96 millones
prensa@5dias.com.py

L
a Dirección Ge
neral del Tesoro 
Público (DGTP), 
dependiente del 
Ministerio de Economía 

y Finanzas (MEF), infor
ma que las Solicitudes de 
Transferencias de Recursos

(STR) correspondientes a la 
Deuda Flotante 2024 (con 
ingresos a la DGTP al 6 de 
enero de 2025), citadas en 
el cuadro detallado adjun
to, serán procesadas para el 
pago desde este miércoles 
8 de enero y continuará 
hasta el día viernes 17 de 
enero del corriente año. El

total de los compromisos 
pendientes del Estado del 
ejercicio anterior asciende 
a unos G. 751.982 millo
nes que, al tipo de cambio 
actual, da unos US$ 96,1 
millones aproximadamen
te. De este monto, unos G. 
434.077 millones se paga
rá con fondos de Fuente

10, es decir, con Recursos 
del Tesoro; por otro lado, 
a mayor parte de la deuda 
se abonará con Fuente 20, 
que son prestamos públi
cos que otorga el Banco 
Central del Paraguay y que 
en este caso, suman unos 
G. 206.502 millones, que 
hacen a unos US$ 24,4

millones y finalmente, 
con Fuente 30 que son 
Recursos Institucionales 
se abonará los restantes 
G. 111.401 millones que 
hacen a unos US$ 14,2 mi
llones. Esta importante 
inyección de dinero en el 
mercado es oportuno para 
las empresas que son pro

veedoras del Estado. Vale 
recordar que para este año, 
el Presupuesto General de 
la Nación asciende a unos 
US$ 17.500 millones con 
un fuerte componente por 
el lado de inversión públi
ca, pero también de gastos 
vincuados a programas so
ciales como Hambre Cero.

mailto:prensa@5dias.com.py
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EJECUTIVO
Presentaron a nuevos viceministros que buscarán atraer inversión

Realizan cambios en la estructura del
Ministerio de Industria y Comercio

prensa@5dias.com.py

E
l Ministerio de 
Industria y Comer
cio (MIC) oficializó 
este martes su 
nuevo equipo de vicemi

nistros en una conferencia 
de prensa realizada en 
Mburuvicha Róga, tras una 
reunión con el presidente 
de la República, Santiago 
Peña. El titular del MIC, Ja
vier Giménez, destacó que 
la gestión estará basada 
en el trabajo duro, profe
sionalismo y compromiso 
para diversificar la agenda 
económica del país.

"En ellos confiamos una 
gestión que debe estar 
fundamentada en la serie
dad en la concreción de 
los objetivos, sobre todo, 
el compromiso que tene
mos como cartera de llevar 
adelante los proyectos que 
tienen que ver con la agen
da económica del país”, 
afirmó Giménez.

DESIGNACIONES
En el Viceministerio de In
dustria, Marco Riquelme, 
empresario con amplia ex
periencia en el sector, asu
mió el cargo con una visión 
enfocada en la industriali
zación de la materia prima. 
Riquelme destacó que el 
75% de las exportaciones 
actuales son de materia 
prima, lo que representa 
una oportunidad para aña
dir valor localmente. "Los 
esfuerzos se centrarán en 
darle valor agregado a la 
materia prima local como 
fuente de empleo", señaló.

Por su parte, Rodrigo Ma- 
luff, quien anteriormente 
lideraba la Red de Expor
taciones e Inversiones 
(REDIEX), fue nombrado 
viceministro de Comer
cio y Servicios. Maluff 
anunció que su gestión se 
enfocará en reducir costos 
logísticos, fundamentales 
para un país mediterráneo 
como Paraguay, y fomen
tar la transparencia en el 
mercado. "Nuestro objeti
vo es que los empresarios 
puedan dedicar más tiem
po al crecimiento de sus 
negocios", puntualizó.

Javier Viveros, un joven 
empresario con trayecto
ria en el sector privado, 
asumió la dirección de

REDIEX. Viveros ase
guró que trabajará en la 
atracción de inversiones 
estratégicas, la diver
sificación de la matriz

exportadora y la promo
ción de la Marca País. 
"Desde REDIEX trabaja
remos fuertemente en 
el fomento a las expor

taciones y en conquistar 
nuevos mercados para 
un crecimiento econó
mico sostenido por enci
ma del 4%”, subrayó.

MIPYMES
Gustavo Giménez con
tinuará al frente del Vi
ceministerio de Micro, 
Pequeñas y Medianas

Empresas (Mipymes). 
Tras la promulgación de 
la nueva Ley Mipymes, 
Giménez destacó que su 
gestión estará orientada a 
la formalización del sec
tor mediante incentivos, 
acceso al crédito y forma
ción. "Las Mipymes son el 
motor económico del Pa
raguay, y nuestro enfoque 
estará en fortalecerlas con 
asistencia técnica y aper
tura de nuevos mercados", 
aseguró.

La visión de este nuevo 
equipo apunta a consolidar 
un Paraguay más indus
trializado y competitivo en 
el escenario internacional. 
Según Marco Riquelme, la 
industrialización no solo 
incrementará el valor agre
gado de las exportaciones, 
sino que generará empleo 
y oportunidades para la 
población. Asimismo, 
el enfoque en logística, 
transparencia y atracción 
de inversiones busca posi- 
cionar al país como un des
tino atractivo para capital 
extranjero.

mailto:prensa@5dias.com.py
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ARGENTINA
Las automotrices resaltaron el trabajo hecho junto al Gobierno

La exportación de automóviles 
creció fuerte en el cierre del año
El Economista 
Argentina

C
on 13 días hábiles 
de actividad (siete 
menos que en su 
comparación in
termensual), las terminales 

automotrices produjeron 
38.018 unidades, un 29,2% 
menos que los registros 
de noviembre anterior y 
un 2,8% más respecto de 
diciembre del año pasado 
cuando se fabricaron 36.973 
unidades, según el último 
reporte de la Asociación de 
Fabricantes de Automoto
res (ADEFA).

En el acumulado de enero a 
diciembre, el sector produjo 
506.571 vehículos, es de
cir, registró una merma de 
17,1% respecto del volumen 
que se fabricó en el mismo 
período de 2023 (610.715).

En el apartado de comer
cio exterior, las terminales 
en su conjunto exportaron 
26.667 unidades durante el 
último mes del año, que se 
tradujo en una baja de 17,3% 
en comparación con noviem
bre anterior y un aumento de 
22,3% frente a diciembre de 
2023.

Entre enero y diciembre, 
las terminales exportaron 
314.735 unidades, un 3,4% 
menos respecto de las 
325.894 unidades que se en
viaron a diversos mercados 
durante el 2023.

En ventas mayoristas, las au
tomotrices comercializaron 
a la red de concesionarios 
49.462 unidades en diciem
bre, un 23,3% por sobre el

volumen del mes anterior y 
registró un incremento de 
97,3% frente a las entregas de 
diciembre del año anterior.

Entre enero y diciembre, el 
sector comercializó a su red 
un total de 411.406 unidades, 
un 1,1% más en su compara
ción con las 406.940 unida
des que se entregaron en el 
mismo período de 2023.

PANORAMA POSITIVO
Con una estrategia y agen
da definida, las proyeccio

nes iniciales para 2025 se 
presentan de manera favo
rable.

Según el presidente de 
ADEFA, todos los indica
dores clave muestran un 
crecimiento en compara
ción con 2024 del orden del 
10% al 15% y este panorama 
positivo podría verse forta
lecido gracias a las medidas 
en curso.

"Concluimos un año desa
fiante que enfrentamos de

manera favorable a partir 
del trabajo en conjunto 
con la cadena de valor y 
el Gobierno, con medidas 
concretas para la mejora 
de competitividad como 
fue la eliminación del im
puesto PAIS o el Decreto 
de no pago de retenciones 
sobre las exportaciones 
increméntales, lo que ge
neró un nuevo escenario 
más positivo que el ini
cialmente proyectado", 
resaltó Martín Zuppi, pre
sidente de ADEFA.

"Estas medidas junto a 
nuevas inversiones así 
como el anuncio de otras 
para los años venideros 
por más de US$ 1.700 
millones, y las mejoras 
de productividad en las 
plantas, permitieron al 
sector cerrar el año con 
resultados superiores a los 
previstos", añadió.

"Con relación a los datos 
de diciembre, se registró 
un crecimiento interanual 
considerable en todas las

MARTÍN ZUPPI
PRESIDENTE DE ADEFA

Concluimos 
un año 

desafiante 
que 

enfrentamos 
de manera 
favorable 

a partir del 
trabajo en 

conjunto con 
la cadena 
de valor y 

el Gobierno, 
con medidas 

concretas para 
la mejora".

variables - producción, 
exportaciones y ventas 
mayoristas- destacándo
se el crecimiento de las 
exportaciones de 22%, 
ratificando el modelo de 
negocios sustentable a 
largo plazo, al reafirmar el 
perfil productivo exporta
dor del sector", puntualizó 
el directivo que remarcó el 
aumento interanual de las 
ventas a concesionarios, 
ítem impulsado por la me
jora de la oferta y el acceso 
al crédito.
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NORMATIVA
El objetivo es fomentar y formalizar a las pequeñas unidades económicas

El Poder Ejecutivo promulgó ley que 
busca el desarrollo para las MiPymes
prensa@5dias.com.py

E
l presidente de la 
República, San
tiago Peña, ha 
promulgado la Ley 
7444/24, una nueva norma

tiva que marca un hito en el 
apoyo y desarrollo de las 
Micro, Pequeñas y Media
nas Empresas (MIPYMES) 
en Paraguay. Esta ley tiene 
como objetivo central pro
mover la creación, el creci
miento y la competitividad 
de este sector clave para la 
economía nacional, incen
tivando su formalización 
y facilitando su acceso a 
diversos beneficios.

La promulgación de la 
ley, impulsada por el Mi
nisterio de Industria y 
Comercio (MIC) a través 
del Viceministerio de MI- 
PYMES, fue anunciada 
este martes en el Salón Ti- 
rika de Mburuvicha Roga, 
en un acto encabezado por 
el presidente Peña y acom
pañado de representantes 
del sector privado.

La normativa simplifica 
los trámites para las MI- 
PYMES al integrar una 
base de datos única que 
incluye el Registro Nacio
nal de MIPYMES actua
lizado (RENAMIPYMES). 
En colaboración con la 
Dirección Nacional de 
Identificación Tributaria 
(DNIT), el Instituto de 
Previsión Social (IPS) y 
el Ministerio de Trabajo, 
Empleo y Seguridad So
cial (MTESS), se busca la 
formalización de más de 
492.000 empresas, redu
ciendo costos y otorgando 
acceso automático a la cé
dula MIPYMES.

FINANCIAMIENTO
El fortalecimiento del 
Fondo Nacional para MI- 
PYMES permitirá otorgar 
créditos con un límite de 
hasta 15.000 salarios mí
nimos, apoyando necesi
dades de capital operativo 
e inversión productiva. 
Además, se promueve la 
inclusión financiera me
diante la colaboración con 
el Banco Central del Para
guay.

Las empresas tendrán 
acceso a programas de 
formación empresarial y

asistencia técnica a través 
de alianzas con institucio
nes como SINAFOCAL, el 
MEC, CONACYT, el SNPP 
y el MITIC. Asimismo, las 
sanciones leves podrán

sustituirse por capacita
ciones, incentivando el 
cumplimiento normativo.

INCENTIVOS
Las microempresas que ob

tengan la cédula MIPYMES 
gozarán de exoneración de 
tasas por servicios durante 
los primeros tres años de 
operación. Posteriormente, 
accederán a descuentos

progresivos: 75% para mi
croempresas y 50% para 
pequeñas empresas en 
tasas aplicadas por organis
mos públicos.
La ley facilita la formali-

LA CIFRA
Con la Ley 7444 nuestras

MIPYMES tienen + oportunidades

+ Formalización
-Simplificación de trámites y reducción de 
costos

□ MIPYMES automática y registro

sas permiten la transición 
formalidad, beneficiando 

picadores como a trabajadores.

75%
DE LAS UNIDADES 
ECONOMICAS EN 
PARAGUAY SON 
MIPYMES

^ELDATO

LA LEY PROPONE 
CREDITOS CON 
LIMITES DE 
HASTA 15.000 
SALARIOS 
MINIMOS

+Acceso a créditos
- FONAMIPYMES: El fideicomiso 
financia capital operativo e 
inversión productiva, 
adaptándose a sus 
necesidades espeáfi cas.
- Condiciones de crédito 

ajustadas
- Apoyo técnico financiero

EL DATO

PRETENDEN 
FORMALIZAR A 
MAS DE 492.000 
EMPRESAS A 
TRAVES DE LA 
CEDULA MIPYME

zación laboral mediante 
contratos de trabajo a plazo 
determinado de hasta 36 
meses para micro y peque
ñas empresas, con un sala
rio base no menor al 80% 
del salario mínimo vigente. 
Además, se establece un ré
gimen especial de acceso a 
la seguridad social para tra
bajadores y propietarios, cu
briendo salud y jubilación.

MERCADOS
Se establece un trato pre
ferencia! en las compras 
públicas para las MIPYMES, 
promoviendo su integra
ción en cadenas de valor 
estratégicas, como el Pro
grama Hambre Cero.

La Ley 7444/24 simplifica 
los procesos de registro y 
ofrece incentivos tangibles 
para que miles de empren
dedores se incorporen al 
sistema formal. Con esta 
normativa, el MIC y el Vi
ceministerio de MIPYMES 
ratifican su compromiso de 
trabajar junto al sector pú
blico y privado, asegurando 
que estas reformas impac
ten de manera significativa 
en la vida de los emprende
dores de todo el país.

mailto:prensa@5dias.com.py
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO
HORA

COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 07/01 7.909,15 7.918,86 7.903,21 7.912,25

08:30 7.909,15 7.918,86 7.903,21 7.912,25

09:00 7.868,00 7.886,91 7.868,00 7.886,91

09:30 7.879,36 7.911,01 7.880,85 7.914,02

10:00 7.886,77 7.895,43 7.891,39 7.892,23

10:30 7.885,01 7.890,59 7.874,18 7.885,27

11:00 7.884,06 7.890,04 7.883,01 7.887,97

11:30 7.882,40 7.891,40 7.878,43 7.896,84

12:00 7.881,78 7.890,12 7.876,98 7.881,22

12:30 7.886,70 7.890,26 7.896,02 7.891,75

13:00 7.886,24 7.889,98 7.871,90 7.885,41

Cierre 07/01 7.886,24 7.889,98

AVA L O N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí a+ py ordinarias b

BONOS EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

continental O AAA PY

37 PYCON02F7784 7,50% 11/06/2031 2.346 SEMESTRAL

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.621 SEMESTRAL

tÍGO AAA PY 384 PYTELO5F9246 7,70% 30/12/2027 1.087 TRIMESTRAL

UHCC

4/1A FAMILIAR

2.577 PYFAMO6F52OO 7,20% 19/O5/2O26 497 TRIMESTRAL

AA- PY

786 PYFAMO2F7986 7,25% 25/O6/2O29 1.630 TRIMESTRAL

BONOS EN DÓLARES AMERICANOS

CALIFICACIÓN TASA NOMINAL VENCIMIENTO
EMISOR CORTES ISIN ANUAL FECHA DÍAS

CUPÓN

633 PYBR001F9085 6,40% 28/11/2029 1786 TRIMESTRAL

228 PYBR002F9092 6,65% 28/11/2031 2516 TRIMESTRAL

Banco Rí A+ PY 84 PYBRO01F1371 6,50% 17/03/2028 1165 SEMESTRAL

95 PYBR001F8301 6,25% O2/O8/2O27 937 TRIMESTRAL

150 PYRIO03F8344 6,50% 02/03/2028 1150 SEMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C:1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 -V:250

Libra Esterlina

C:9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES
VALOR 

NOMINAL
TASA NOMINAL 

ANUAL
VENCIMIENTO

CUPÓN
FECHA DÍAS

continental AAA PY

1 450.000.000 7,20% 24/O6/2O25 168 TRIMESTRAL

1 150.000.000 7.30% O4/O3/2O26 421 MENSUAL

l^bnf AA+PY 4 200.000.000 7,40% 24/O1/2O28 1112 ANUAL

banco

H ATLAS AA PY

1 200.000.000 7,35% O2/O1/2O26 360 TRIMESTRAL

2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 273 TRIMESTRAL

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.002 3.889 5.186 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.808 3.725 5.311 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.938 2.868 4.483 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.296 2.210 3.154 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.112 1.980 2.901 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.056 1.487 AApy

Banco BASA S.A. 1.049 1.026 1.422 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 987 944 1.259 AA-py

Ueno Bank S.A. 901 832 1.744 A+py

Banco Río S.A.E.C.A. 606 590 864 A+py

Bancop S.A. 602 586 811 AA-py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 436 431 613 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 336 329 603 Apy

Solar Banco S.A.E 270 265 362 Apy

Banco Do Brasil S.A. 96 96 148 AA+py

CitibankN.A. 59 58 352 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 32 62 A-py

Fuente: BCP. Datos al cierre de Octubre de2024.

SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones
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ADIDAS ANUNCIÓ 
QUESERÁ 
PATROCINADOR DE 
MERCEDES BENZ

Adidas se mete de lleno en la Fórmula 1. La 
marca de ropa deportiva firmó un acuerdo 
multianual con la escudería Mercedes, 
adidas llega a Mercedes para reemplazar a 
Puma. La marca alemana se encargará de 
diseñar toda la ropa, calzado y accesorios 
que requieren los pilotos y mecánicos.

ARABIA SAUDITA

Henk Lategan marcha primero

Dakar 2025: la Etapa 3 deja sorpresas 
y Loeb queda fuera de carrera
Beto Rodríguez 
Enviado especial

T
ras completar la 
desafiante Etapa 
48 Horas del Ra
lly Dakar 2025 en 
Arabia Saudita, los pilotos 

se prepararon para salir a 
un nuevo recorrido de la 
etapa 3 que unió a la ciudad 
de Bisha con Al Henakiyah.

Debido a las malas condicio
nes climáticas en la zona, la 
especial tuvo 327 kilóme
tros (anteriormente contaba 
con 496) y el enlace abarcó 
unos 636 kilómetros.

Coches (Ultímate): El suda
fricano Saood Variawa con 
una Toyota Hilux marcó el 
ritmo de carrera y se llevó 
la etapa con un tiempo de 
3:16:52. Detrás de él lle
garon el francés Guerlain 
Chicherit, a 33 segundos, 
y el estadounidense Seth 
Quintero, a 1:48 minutos.

En lo que respecta a la tabla 
general, Henk Lategan mar
cha primero con un tiempo 
total de 19:04:53. Nasser 
Al-Attiyah (+7:17) y Mattias 
Ekstróm (+9:34) completan 
el top tres.

La nota negativa del día 
fue el fuerte vuelco sufri
do por la leyenda francesa, 
Sebastien Loeb. La estrella 
gala tuvo el accidente en el 
kilómetro 12 de la especial, 
pese a ello, pudo cerrar la 
etapa pero los daños sufri
dos en la jaula de seguridad 
del Dacia no le permitirán 
continuar en carrera, te
niendo que esperar nueva
mente un año para lograr el

objetivo de ganar la general 
del rally más difícil del 
mundo, un pendiente en 
su magnífica carrera depor
tiva.

OTRASCATEGORÍAS
Motos: El español Lorenzo 
Santolino fue la referen
cia en la jornada de hoy a 
los mando de una Sherco 

450, consiguiendo así su 
primera victoria de etapa 
en ediciones disputadas. 
Sus escoltas fueron el 
sudáfricano Bradley Cox 

y el estadounidense Ricky 
Brabec.
Tras estos resultados del 
día de hoy, Daniel Sanders 
(20:05:00) continúa al fren

te de la clasificación general, 
a pesar de haber terminado 
23°. De todas maneras, la 
diferencia con sus princi
pales perseguidores como 
Skyler Howes (+01:57) y Ross 
Branch (+02:05) es cada vez 
menos.

Challenger T3: Como había 
ocurrido en la primera etapa, 
el binomio argentino confor
mado por Nicolás Cavigliasso 
y Valentina Pertegarini volvió 
a imponerse a bordo del Tau- 
rus T3 de BBR Motorsport y 
aventajar por 14 segundos al 
neerlandés Paul Spierings.

En tanto, en la clasificación 
general, Cavigliasso aventaja 
por casi veinte minutos al 
portugués Gonzalo Guerrei- 
ro; seguido este por el ameri
cano Corbin Leaverton, Spie- 
rings y la saudí Dania Akeel.

SSV: Con la etapa reducida 
por cuestiones climáticas, y 
con ese contexto el chileno 
Francisco López Contardo 
ganó en la categoría Side by 
Side. El trasandino había 
terminado como líder en 
cuatro de los seis tramos y 
se mantuvo de la misma ma
nera para terminar el último 
como primero, con un tiem
po de 3hs46m37s. Xavier 
De Soultrait y Brock Heger 
llegaron por detrás de él, a 
03:47 y 04:12 minutos de la 
referencia, respectivamente.

La Etapa 4 de este Dakar 
2025 tendrá lugar este miér
coles y en esta ocasión el re
corrido unirá la ciudad de Al 
Henakiyah con Alula. Habrá 
415 kilómetros de especial y 
173 de enlace.

COMPETiTGR

YA ESTAMOS LISTOS 
PARA LA EXIGENCIA 
MÁS SALVAJE


